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CIUDAD REAL ESTÁ REPLETA DE LUGARES POR CONOCER O REDESCUBRIR PARA TODOS LOS GUSTOS QUE CADA VEZ RESULTAN MÁS ATRACTIVOS PARA 
EL VISITANTE DE LA PROVINCIA O FORÁNEO. ASÍ  LO DEMUESTRA EL NÚMERO CRECIENTE DE VIAJEROS, QUE RECUPERA NIVELES PREPANDEMIA: ES LA 

PROVINCIA DE CASTILLA-LA MANCHA QUE MÁS CRECE RESPECTO AL AÑO PASADO EN TURISMO DE INTERIOR, UN 37%

Ciudad Real
BELLEZA INTERIOR
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Para evitar el viaje hacia dentro de nosotros mismos, durante el tiempo de encierro al 
que nos sometió la pandemia, nos sumergimos en la cultura. Paradójicamente, muchos 
han conocido mejor el mundo y a la especie humana en ese tiempo, a través de viejos y 
nuevos libros, buenas películas, canciones o esas series que no cesan. Ese espíritu que 
defi ne tan bien la palabra inglesa de origen alemán wanderlust, que puede traducirse 
por pasión por viajar, se vio mitigado por esas pequeñas ventanas al mundo. Más tarde, 

la incertidumbre y el miedo al coronavirus se apropiaron de algunos en las primeras semanas de li-
bertad embozada, pero, justo ahora que ya podemos salir con cuidado, tenemos todos los caminos 
abiertos para correr, especialmente los más cercanos. Y ha llegado el momento de conocer o redes-
cubrir lugares a los que no habíamos prestado demasiada atención o que ni siquiera sabíamos que 
estaban justo aquí al lado. 

De eso te hablamos, precisamente, en este monográfi co sobre turismo de interior. El mar siempre 
estará a un mínimo de 400 kilómetros de la provincia -casi-, pero es importante tener en la cabeza 
los mapas de lo inmediato, saber dónde vivimos y compartirlo con quienes nos importan. 

Hay muchos paraísos cerca y, a tenor de los datos ofi ciales sobre el fl ujo de visitantes en la provincia, 
que valoran tanto la consejera de Economía, Empresas y Empleo, Patricia Franco, como la vicepre-
sidenta responsable del Área de Turismo de la Diputación de Ciudad Real, María Jesús Villaverde, 
estamos despertando como viajeros de interior y también nos eligen mucho más desde fuera. El boca 
a boca ha demostrado ser el mejor altavoz y está bien compartir todo lo bueno que sabemos de lo 
nuestro con quienes tenemos cerca y con nuestros amigos de lejos. El turismo es una fuente de 
riqueza, pero también de conocimiento, por eso es tan importante contar con las ofi cinas de turismo 
y los guías profesionales cuando llegamos a un lugar, como te cuentan Carlos Monteagudo y Graci 
Galán. Desde su posición arranca un fl ujo de información incesante. 

Ya es tiempo de salir fuera de nosotros y viajar hacia el interior de la provincia. Disfruta de las es-
capadas cercanas y lejanas....pero especialmente de las primeras, de las que te ofrecemos varias 
propuestas en nuestras páginas.

Por cierto, como siempre, hay muchos más temas propios de interés en nuestro interior. Con motivo 
del Día Internacional de la Mujer Rural, Julia Yébenes da visibilidad a la labor de las mujeres en los 
territorios no urbanos y su contribución imprescindible al desarrollo de estos entornos en sendas en-
trevistas con Rocío Magán, agricultora de la localidad de Carrión de Calatrava, y Carmen Cabrera, una 
mujer de 59 años que representa un perfi l más centrado en el activismo rural en su pueblo, Agudo. 

También Noemí Velasco habla con el pregonero de la 38ª Semana de la Zarzuela, Fernando del 
Rey, el reconocido solanero, escritor y catedrático de Historia 
de la Universidad Complutense, y Raúl Fernández nos cuen-
ta la historia de Alba Reguillo, la deportista alcazareña que ha 
participado en el Campeonato del Mundo de Raid de Aventura: 
630 kilómetros recorridos en casi siete días corriendo, en bici de 
montaña o en kayak, con orientación y sin ayuda, un reto titánico.

Como siempre, te deseo una feliz semana de lectura.

Conchi Sánchez Hernández

Viajar hacia dentro

La firma de la directora

ELENA ROSA
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Turismo

Almagro Villanueva de los Infantes

Almadén Campo de Criptana
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Texto: Carlos Monteagudo y Graci Galán
Fotos: Archivo

El turismo en 
la provincia 
de Ciudad 

Real recupera 
los niveles 

prepandémicos

LAS OFICINAS DE TURISMO DE LA PROVINCIA 

RECONOCEN QUE EL TURISMO “INDIVIDUAL” ESTÁ 

PRÁCTICAMENTE EN NIVELES PREPANDÉMICOS, 

PERO ECHAN EN FALTA AÚN EL TURISMO DE 

GRUPOS, QUE COMIENZA A DESPEGAR POCO 

A POCO
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La paulatina vuelta a la normalidad 
tras los meses más duros de la pan-
demia debido al gran número de po-
blación española vacunada contra el 
COVID-19 ha hecho que el turismo 
en la provincia de Ciudad Real vuelva 
a despegar y casi alcance los niveles 
que había previos a la irrupción de 

la pandemia en todo el mundo. Tras una prima-
vera limitada debido a las restricciones sanitarias 
que impedían que turistas de otras comunidades 
autónomas pudieran visitar Castilla-La Mancha, el 
verano abrió un nuevo horizonte por explorar para 
muchos madrileños, valencianos y andaluces que 
aún no conocían los tesoros que esconde la provin-
cia y toda Castilla-La Mancha. 

Un nuevo horizonte que ha hecho que la provincia 
de Ciudad Real comience a registrar muy buenos 
niveles de viajeros y ocupación hotelera. Desde di-
ferentes ofi cinas de turismo de la provincia, como 
Villanueva de los Infantes o Campo de Criptana, 
señalan que han comenzado a notar cierta recupe-
ración a partir de la “bajada del calor”. Septiembre, 
octubre y noviembre suelen ser buenos meses para 
el turismo en Ciudad Real y, hasta el momento, está 
siendo sorprendente la gran afl uencia de turistas, 
especialmente durante el puente del Pilar, en el 
que se han superado las expectativas. 

“Nosotros lo que tenemos es, principalmente, tu-
rismo nacional. No somos como Toledo que vive 
mucho del turismo extranjero, que todavía no se 
ha recuperado”, señala Ana Moreno, trabajadora de 
la Ofi cina de Turismo de Villanueva de los Infantes, 
quien asegura que han tenido un puente del Pilar 
“espectacular”. Además de por el turismo con el 
que la localidad cuenta de por sí al estar dentro de 
la red de ‘Pueblos más bonitos de España’, también 
por las diferentes iniciativas turísticas que ha habi-
do durante el puente, como la ‘Ruta de Patios’ para 
conocer el interior de las múltiples casas solariegas 
que existen en la localidad. 

A nivel individual, la trabajadora de la Ofi cina de 
Turismo infanteña cree que ya se ha recuperado 
prácticamente el nivel turístico si se compara con 
cifras de antes de la pandemia. Lo que no ha aca-
bado de recuperarse es el turismo de grupos. “Es-
tamos notando que comienza a subir este tipo de 
turismo, pero aún no está en niveles de antes de la 
pandemia”, considera. 

Un análisis que también hace el técnico de turis-
mo de Campo de Criptana, Jordi Fatjo, quien señala 
que, desde enero, cada mes han llegado a la loca-
lidad manchega más turistas. “Cada mes registra-
mos más turistas que el mes anterior. No ha habido 
ninguna bajada en estos diez meses”, reconoce. 

“Este puente ha sido espectacular, ha venido mu-
chísima más gente de la que esperábamos”, asegu-
ra Batjó, quien cree también que el turismo a nivel 
particular prácticamente se ha recuperado a nive-
les de prepandemia. El problema está en el turismo 
de grupos, destaca, aunque están comenzando a 
notar que empieza a crecer el interés de aquellas 
agencias de turismo que organizan este tipo de 
viajes. 

Almadén tampoco ha sido indiferente durante este 
puente. El pueblo del mercurio intenta revitalizar 
su turismo de cara a estos meses de otoño e in-
vierno. Su alcaldesa, Carmen Montes, explica que 

Puertollano

Valle de Alcudia y Sierra Madrona

Valle de Alcudia y Sierra Madrona
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en este primer fi n de semana de otoño han llegado 
unas 200 visitas al parque minero y esperan que 
a lo largo de estos próximos meses sigan llegando 
visitantes a la localidad.

El parque minero y el hospital minero están abier-
tos y han incrementado el número de visitantes 
que pueden acceder en el mismo turno, no obstan-
te, son conscientes que con las obras de su mítica 
plaza de toros hexagonal se pierden muchos turis-
tas que quieren visitar 
Almadén.

Puertollano es otro de 
los lugares donde tam-
bién ha crecido el tu-
rismo. En este sentido, 
la ciudad está llevando 
a cabo una estrategia 
de turismo que está 
marcada, fundamen-
talmente, por el car-
bonífero como apor-
tación al Geoparque 
y su tradición minera, 
centrando en este tipo 
de turistas su plan de 
futuro. Una estrategia 
que está haciendo que 
aumenten las visitas a 
antiguas zonas de las 
cuencas hulleras y los 
nuevos geositios de 
especial importancia 
descubiertos reciente-
mente. A través de es-
tos dos pilares el con-
sistorio puertollanense 
pretende revitalizar el 
sector turístico en la 
zona. No obstante, en 
estos últimos años se 
ha conseguido también 
que turistas interesa-
dos por la fotografía lleguen hasta Puertollano para 
poder visitar el Museo Cristina García Rodero -en 
estos últimos años han sido miles- y que en estos 
próximos meses pondrá en marcha una nueva ex-
posición fotográfi ca que, sin duda, atraerá a nue-
vos visitantes a la ciudad.

El turismo de naturaleza también crece
El Valle de Alcudia y Sierra Madrona también han 
notado este incremento turístico tras el ‘año covid’. 
David Oliver, responsable de la empresa de turismo 

Madronactiva, asegura que el turismo de naturale-
za está en pleno auge. Según Oliver, antes llegaban 
a alojarse en esta zona turistas que no encontraban 
alojamiento en otras localizaciones, pero ahora es 
un lugar de primer orden también.

El turismo que llegó en verano a esta zona al sur de 
Castilla-La Mancha iba buscando alojamientos ru-
rales en contacto con la naturaleza, realizar cierto 
tipo de actividades que puedan permitir las altas 

temperaturas veraniegas y realizar algunas activi-
dades acuáticas. Sin embargo, el turismo que co-
mienza a llegar en estos meses de otoño e invier-
no es población que busca destino de naturaleza, 
descubrir rincones en el parque natural y realizar 
rutas de senderismo. Disfrutar de la naturaleza en 
su estado más puro.

Un turismo que, en esta zona de la provincia, se se 
interesa por la Batanera, las pinturas rupestres de 
Fuencaliente o el pico más alto de Sierra Morena 

en Fuencaliente. También por otras zonas como las 
Minas del Horcajo por ser ejemplo de la minería del 
siglo XIX. Además, Solana del Pino, Solanilla o Mes-
tanza también se están incluyendo en estas rutas 
turísticas. 

Buenas perspectivas para el otoño
Con las medidas sanitarias ‘bajo mínimos’, lejos 
de las restricciones de aforos y limitaciones ho-
rarias de hace unos meses, y con una evolución 

epidemiológica más 
que favorable, los pro-
fesionales del turismo 
esperan que este otoño 
sea magnífi co para el 
turismo en la provincia 
de Ciudad Real, espe-
cialmente durante los 
puentes que hay por 
delante: El del 1 de no-
viembre, el de la Almu-
dena en Madrid, y el de 
la Constitución. 

La primavera y el oto-
ño suelen ser los meses 
más fuertes en cuan-
to a turismo se refi ere 
en la provincia de Ciu-
dad Real y este año las 
expectativas son más 
que buenas. Tras casi 
dos años alejados de lo 
que conocíamos como 
‘normalidad’, ésta cada 
vez está más cerca y 
la gente tiene ganas de 
salir y conocer nuevos 
lugares. 

“Tenemos buenas pers-
pectivas para el otoño y 
el invierno porque se 
nota en el ambiente”, 

reconoce la alcaldesa de Almadén y para ello han 
fomentado las actividades en las calles del munici-
pio para que los visitantes tengan otros atractivos 
para visitar Almadén. “Que la gente se anime a vi-
sitar Almadén, el parque minero está abierto y se 
puede hacer una preciosa visita”.

En defi nitiva, un turismo en aumento que comien-
za a llegar a muchos puntos de la provincia de Ciu-
dad Real para disfrutar de los diferentes atractivos 
turísticos que se ofrecen. 

Pinturas rupestres de Fuencaliente
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TURISMO
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Patricia Franco: “El turismo de 
interior es fundamental para 

CLM y Ciudad Real tiene un papel 
destacado dentro de esa oferta”

Consejera de Economía, Empresas y Empleo de Castilla-La Mancha

Texto: Fran Solís
Fotos: Clara Manzano

La consejera de Economía, Empresas y Empleo de Castilla-La Mancha, Patricia Franco, destaca que el turismo no sólo es un ele-

mento fundamental para el desarrollo económico de la región, sino que lo es también como un importante instrumento para la 

vertebración y la cohesión social y económica de Castilla-La Mancha, además de ser un factor en la lucha contra la despoblación. 

Franco analiza para Lanza cuáles son las principales potencialidades y atractivos sobre turismo de interior que ofrece la provincia 

de Ciudad Real y la región en su conjunto

TURISMO

Pregunta: ¿Qué porcentaje represen-
ta el turismo de interior dentro del 
PIB castellanomanchego y ciuda-
drealeño?
Respuesta: El turismo es un sector 
estratégico en nuestra economía, y 
un motor importante de desarrollo y 
crecimiento económico para nuestra 

región. Lo es, además, en todas las provincias, que 
con sus particularidades y con el carácter diferencial 
de su oferta, cuentan con atractivos sufi cientes para 
que la actividad turística suponga una parte impor-
tante de su economía. El último dato antes del COVID 
situaba el peso del turismo en el conjunto del PIB de 
la región en el entorno del 7,5%, pero seguramente se 
haya visto afectado por el impacto de la crisis sanita-
ria, que ha tenido en el turismo uno de los sectores 
más afectados por las restricciones sanitarias. En el 
ámbito provincial no tenemos una estimación hasta 
ese detalle. 

P: ¿Es Castilla-La Mancha una región puntera y que 
destaca por su liderazgo desde el punto de vista del 
turismo de interior?
R: Lo somos, y las cifras así lo ratifi can. Antes del 
impacto de la crisis sanitaria, encadenábamos años 
consecutivos de récord en materia de pernoctacio-
nes y llegada de viajeros, y también hemos sido una 
de las comunidades autónomas que mejor compor-
tamiento han tenido desde el inicio de la pandemia. 
Esa capacidad de recuperación se ha producido en 
un contexto en el que el turismo de interior se ha 

convertido en la gran alternativa a la falta de movili-
dad, siendo Castilla-La Mancha una de las comunida-
des autónomas con menor afectación en la caída del 
sector, lo que consolida nuestro posicionamiento en 
la oferta turística nacional. Tanto el año pasado como 
en lo que llevamos del actual, nos hemos situado por 
encima de muchos otros destinos de interior en un 
momento de gran demanda. 

P: ¿Qué papel desempeña el turismo dentro de las 
actuaciones llevadas a cabo por el Gobierno de Cas-
tilla-La Mancha?
R: Hemos posicionado al turismo como un sector 
estratégico para la economía de Castilla-La Mancha, 
y lo hemos hecho con rango de Ley, como refl eja la 
nueva Ley de Proyectos Prioritarios, que establece 14 
sectores estratégicos para el desarrollo económico 

de la región, uno de ellos, el turismo. Hemos reforza-
do nuestras políticas de promoción del sector, inclu-
so en los momentos más duros de la crisis sanitaria, 
con la puesta en marcha de dos ambiciosas campa-
ñas de promoción que han deparado muy buenos re-
sultados tanto en turismo rural, el pasado año, como 
en alojamientos hoteleros en el presente 2021. Esta-
mos realizando además un gran esfuerzo de manera 
conjunta con las administraciones locales y el Estado 
en el marco de los Planes de Sostenibilidad Turística, 
que están redundando y van a redundar de manera 
directa en lugares como el Parque Nacional de Caba-
ñeros y Campo de Criptana, aquí en la provincia de 
Ciudad Real. 

Hemos tenido la suerte que la crisis sanitaria nos 
pillara con la ejecución más ambiciosa de la historia 
en materia turística: la convocatoria de Expresiones 
de Interés, para la recuperación y puesta en marcha 
de nuevos productos turísticos. Más de 22 millones 
de euros en proyectos que están llevándose a cabo 
a lo largo y ancho de la región, como la Hospedería 
de Viso del Marqués, las áreas de autocaravanas que 
lidera la Diputación de Ciudad Real o la mejora en el 
entorno del Castillo de Peñarroya. El turismo siem-
pre ha estado y seguirá estando en el centro de nues-
tras políticas.

P: ¿Cómo está siendo el año 2021 para el sector tu-
rístico de la región? Conviene destacar que el pa-
sado mes de agosto Castilla-La Mancha alcanzó el 
mayor volumen de pernoctaciones hoteleras en los 

“Hemos posicionado al turismo 
como un sector estratégico 
para la economía de Castilla-
La Mancha, y lo hemos hecho 
con rango de Ley, como refl eja 
la nueva Ley de Proyectos 
Prioritarios”
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dos últimos años en la región y que las empresas de 
turismo activo están batiendo récords… 
R: La campaña estival ha sido muy favorable para el 
sector turístico de Castilla-La Mancha. Hemos regis-
trado el tercer mes de junio con mayor volumen de 
pernoctaciones extrahoteleras de toda la historia, y 
julio y agosto han batido récords absolutos en per-
noctaciones extrahoteleras desde que existen regis-
tros en nuestra región. 

Concretamente, este mes de agosto ha sido el mejor 
mes en materia de pernoctaciones en turismo rural 
desde que existen registros, y los resultados han sido 
también increíblemente favorables en turismo hote-
lero: agosto ha tenido el séptimo mejor registro en 
viajeros alojados y superó el mejor dato en ocupación 
hotelera por plaza de los últimos 15 años.  

P: ¿Qué importancia tiene el turismo de interior en 
la provincia de Ciudad Real? ¿Y en Castilla-La Man-
cha?
R: Es fundamental. Castilla-La Mancha cuenta con un 
enorme potencial como destino de interior por la ri-
queza de sus espacios naturales y patrimoniales, ade-
más de por el enorme valor cultural que hay en cada 
uno de nuestros municipios. Es lo que hemos inten-
tado refl ejar este año en nuestra campaña de promo-
ción, que hace referencia a ese mundo interior que 
existe en Castilla-La Mancha, y que es nuestro gran 
valor diferencial. La provincia de Ciudad Real cuenta 
con un papel destacado dentro de esa oferta de inte-
rior. Es la única provincia de la Península que cuenta 
con dos parques nacionales, y otros tantos natura-
les. Es una joya natural aún por explotar, que necesita 
tanto del esfuerzo de las administraciones como de la 
iniciativa privada que nos permita envolver al turista 
que nos visite, con una oferta diferencial y de calidad.

P: ¿De qué manera apuesta el Gobierno regional por 
integrar proyectos turísticos dentro de los entor-
nos rurales? ¿Pueden contribuir en la lucha contra 
la despoblación?
R: El turismo no sólo es un elemento fundamental 
para el desarrollo económico de la región, sino que 
lo es también como un importante instrumento para 
la vertebración y la cohesión social y económica de 
Castilla-La Mancha, además de ser un factor en la 
lucha contra la despoblación, por su capacidad para 
fi jar población a través de la actividad económica en 
los territorios. Ese es el motivo por el que estamos 
abordando el desarrollo turístico de la región con las 
luces a largo, ampliando el foco e impulsando su pro-
moción desde todos los ángulos. Por eso, la convo-
catoria de Expresiones de Interés, a la que antes ha-
cía alusión, es tan importante para esa vertebración 
territorial de nuestra región. Nos está permitiendo 
llevar a cabo 133 proyectos en distintos municipios, 
que, junto con los Planes de Sostenibilidad Turística, 
inciden de manera directa en nuestros municipios. 
Tenemos ahora una oportunidad en el marco de los 
nuevos Fondos Next Generation que debemos saber 
aprovechar. 

P: Desde el Gobierno regional han reivindicado una 
apuesta fi rme por la promoción del turismo de inte-
rior en el marco de la oferta turística nacional. ¿Qué 
importancia tendría para Castilla-La Mancha?
R: Siempre hemos defendido la necesidad de diver-
sifi car el impulso de la promoción turística en el ám-
bito nacional, y la crisis sanitaria ha puesto de mani-
fi esto la necesidad de contar con una oferta variada. 
Ha sido el turismo de interior, y sobre todo aquel que 
ofrece grandes espacios naturales, como sucede en 
nuestra región, el que ha tenido un mejor compor-

tamiento y ha tirado del sector en su conjunto du-
rante todo este tiempo. Eso hizo que el pasado año 
Castilla-La Mancha fuera la quinta comunidad autó-
noma con un mejor comportamiento en el conjunto 
del país en materia turística. El mensaje va calando, 
y la recuperación y apuesta por parte del Estado de 
los Planes de Sostenibilidad Turística y las distintas 
promociones que lidera Turespaña, apuntan también 
a esa dirección. 

P: ¿Hacia dónde debe caminar el turismo en Cas-
tilla-La Mancha para poder hacer frente a posibles 
crisis que se originen en el futuro como la que ha 
generado la COVID-19?
R: Estamos en el camino correcto. Las políticas que 
hemos puesto en marcha desde nuestra llegada al 
Gobierno están dando sus frutos, aunque tardaremos 
en percibir más nítidamente sus efectos. Estamos 
impulsando la modernización del sector, la mejora de 
nuestros recursos turísticos, el desarrollo de nuevos 
recursos e infraestructuras turísticas y una ambicio-
sa promoción y posicionamiento de nuestra región 
en lo más alto de la oferta turística de nuestro país. 
Además, hemos reforzado nuestra apuesta con una 
nueva estrategia gastronómica en nuestra región, 
bajo la marca ‘Raíz Culinaria’, siendo conscientes de 
que la cocina castellanomanchega es uno de nuestros 
elementos diferenciales dentro de la oferta turística, 
que nos ha posicionado en lo más alto del panorama 

culinario nacional e internacional. Elementos todos 
que han sentado una base importante para el sector, 
que no se ha detenido pese al impacto de la pande-
mia. Es cierto que el impacto ha sido signifi cativo, 
porque las restricciones en la movilidad inciden de 
manera directa en la actividad turística; pero eso no 
ha impedido que sigamos impulsando las herramien-
tas que nos hacen estar mejor posicionados para la 
recuperación de nuestra actividad turística. 

P: ¿De qué manera pueden ayudar los fondos ‘Next 
Generation’, dentro del marco del Plan de Recupe-
ración, Transformación y Resiliencia, a impulsar el 
sector turístico de Castilla-La Mancha?
R: Los fondos ‘Next Generation’ son una gran opor-
tunidad para impulsar no sólo la recuperación eco-
nómica de nuestra región tras la crisis sanitaria, sino 
también nuestra modernización y transformación 
económica. Va a haber una importante movilización 
de recursos, y queremos ser proactivos y efi cientes 
para aprovechar al máximo todas las oportunidades 
que nos ofrecen. En materia turística, el Plan de Re-
cuperación, Transformación y Resiliencia contempla 
la movilización de 3.400 millones de euros para el 
sector, dentro del componente 14, y nuevas líneas de 
actuación que de manera coordinada deben servir-
nos, a todas las administraciones, tanto locales como 
regionales y nacionales, y a la iniciativa privada, para 
avanzar juntos en la misma dirección, marcando las 
prioridades y estrategias que tenemos como región.  

P: ¿Qué balance hace de la pasada edición de la Fe-
ria Internacional de Turismo (FITUR) celebrada en 
Madrid?
R: Supuso una buena oportunidad de reencontrar a 
la oferta turística con la demanda, en un escenario 
en el que necesitábamos una inyección de optimismo 
para afrontar la recuperación. Además, fue la plata-

“Hemos registrado el tercer 
mes de junio con mayor 
volumen de pernoctaciones 
extrahoteleras de toda la 
historia, y julio y agosto han 
batido récords absolutos en 
pernoctaciones extrahoteleras 
desde que existen registros en 
nuestra región”
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forma en la que lanzamos nuestra nueva campaña de 
promoción turística, y en la que renovamos algunos 
de los instrumentos y herramientas para el impulso 
turístico de nuestra región. Y quizá también un pun-
to de infl exión para volver a retomar con una cierta 
normalidad el funcionamiento del sector turístico en 
el conjunto del país. 

P: Además de la importancia que el sector turístico 
tiene dentro de la economía regional, buena par-
te de la recuperación económica en la región está 
cimentada en las exportaciones, que entre enero y 
julio de 2021 alcanzaron la cifra de 5.051 millones de 
euros en Castilla-La Mancha, un aumento del 27,4% 
respecto al mismo periodo de 2020. ¿Cuál es el se-
creto de estas buenas cifras?
R: En realidad, no hay ningún secreto, sino el fru-
to del trabajo de nuestro tejido empresarial y la la-
bor de acompañamiento que realizamos desde el 
IPEX y desde otras instituciones. Las exportaciones 
sufrieron un retroceso en el año 2020 que supu-
so cortar una trayectoria sostenida de crecimiento, 
pero el músculo seguía ahí, y también la capacidad 
exportadora de nuestras empresas. Como sucede 
con el sector turístico, no hemos dejado de traba-
jar para mejorar la internacionalización de nuestras 
empresas, a través de herramientas como el Cheque 
Exportador, o como la formación digital para la in-
ternacionalización. También intensifi camos nuestra 
presencia en los mercados objetivo con acciones 
comerciales virtuales que nos han permitido que el 
latido se mantuviera pese al impacto de la restricción 
de movilidad. Cuando el avance en la vacunación ha 
permitido la recuperación de la actividad exterior, el 
tejido empresarial de la región ha respondido como 
lo venía haciendo en los últimos años, en los que ca-
minaba a golpe de récord. Ahora contamos con una 

nueva Estrategia de Internacionalización que quiere 
continuar acompañando ese crecimiento, para se-
guir teniendo una mayor presencia en los mercados 
internacionales, con una mayor diversifi cación tanto 
de productos como de destinos. 

P: ¿Goza en la actualidad de buena salud la econo-
mía regional? 
R: La crisis sanitaria y las decisiones que ha habido 
que adoptar en todo el mundo para la contención del 
virus, han marcado una caída global de la economía 
sin precedentes. La economía nacional y regional no 
han sido en absoluto ajenas a este fuerte impacto.

Es cierto que numerosos indicadores y previsiones 
hablan de la capacidad de resistencia de la economía 
regional, por el fuerte peso del sector agroalimenta-
rio, el crecimiento de sectores emergentes, una me-
nor dependencia del turismo internacional y un buen 
comportamiento de nuestras exportaciones, además 
de haber sido la comunidad autónoma que más re-
cursos ha destinado hasta la fecha a la recuperación 
económica en comparación con el PIB. Organismos 

como el Banco de España o BBVA Research sitúan el 
impacto de la crisis económica en nuestro PIB muy 
por debajo del conjunto del país, en algunos casos 
hasta en dos puntos por debajo, y también auguran 
unas buenas perspectivas de recuperación. Es cierto 
que queda camino por recorrer, pero la senda ma-
croeconómica para nuestra región estima un creci-
miento sostenido por encima del 6% para el próximo 
año y el siguiente, y estamos implementando las po-
líticas necesarias para que esas previsiones puedan 
trasladarse de manera directa a la economía de nues-
tra región. 

P: ¿Cuáles han sido los principales sectores produc-
tivos de la región que mejor han aguantado los efec-
tos provocados por la pandemia?
R: Hay muchos sectores que han mostrado una ca-
pacidad de resistencia notable ante el impacto de la 
crisis sanitaria, y lo han hecho demostrando también 
su carácter esencial no sólo para nuestra economía, 
sino para el conjunto de la sociedad. Hablo, por ejem-
plo, del sector agroalimentario, que ha sido capaz de 
garantizar el abastecimiento de la población en mo-
mentos muy complicados, y de seguir liderando la re-
cuperación y el crecimiento de nuestras exportacio-
nes. El sector logístico, que no ha dejado de crecer en 
nuestra región, así como la industria química y far-
macéutica, que ha dado respuesta a la necesidad de 
productos sanitarios. La industria, en términos gene-
rales, ha resistido bien a la crisis, pero tenemos otras 
amenazas en el horizonte, como la falta de materias 
primas, el encarecimiento de sus precios y la rotura 
de stocks en las cadenas de valor de nuestros proce-
sos más industriales. Tenemos todavía mucha tarea 
por delante en materia de recuperación económica y 
social en nuestra región, a pesar del menor impacto 
de la crisis sanitaria. 

“Los fondos ‘Next Generation’ 
son una gran oportunidad 
para impulsar no sólo la 
recuperación económica 
de nuestra región tras la 
crisis sanitaria, sino también 
nuestra modernización y 
transformación económica”
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Villaverde: “Este 
verano las áreas 

de autocaravanas 
puestas en marcha 
por la Diputación 

han estado 
prácticamente 

llenas”

María Jesús Villaverde, responsable del área 
de Desarrollo Rural, Turismo y Sostenibilidad 

de la Diputación de Ciudad Real

Texto: Fran Solís
Fotos: Elena Rosa

La vicepresidenta primera de la Diputación de Ciudad Real y responsable del Área de 

Desarrollo Rural, Turismo y Sostenibilidad, María Jesús Villaverde analiza cuál es la 

situación del turismo rural en la provincia. A este respecto indica que Ciudad Real es 

la provincia de Castilla-La Mancha que más está creciendo respecto al año pasado 

en turismo de interior, con una subida del 37%. En una entrevista concedida a Lanza, 

destaca también que estamos en una tierra que ofrece muchas potencialidades turís-

ticas a la vez que reconoce el éxito que está teniendo la red de áreas de autocaravanas 

puesta en marcha por la institución provincial 

TURISMO
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Pregunta- ¿Qué actuaciones lleva a 
cabo la Diputación de Ciudad Real a 
la hora de fomentar y promocionar 
el turismo de interior en la provin-
cia?
Respuesta: Desde la Diputación pro-
vincial realizamos varias campañas, 
entre las que se incluyen las relacio-

nadas con la difusión, como la que hicimos en el me-
tro de la Puerta del Sol de Madrid y en el cubo de 
Nuevos Ministerios y que sirven para promocionar-
nos y captar turistas, sobre todo fuera de la provincia.

También contamos con la red de áreas de autocara-
vanas que va dirigida al turismo de interior, con el fi n 
de que el visitante no se vaya solo a la costa sino que 
se quede en nuestra provincia.

Trabajamos a su vez en el  Plan de Sostenibilidad Tu-
rística con los municipios del entorno de Cabañeros 
y que supone una inversión de 1,8 millones de euros.
También estamos pendientes de que se fragüe el 
proyecto del Geoparque Volcanes de Calatrava Ciu-
dad Real, a la vez que generamos nuevos recursos y 
formas de atraer al turista. 
No conviene olvidar otros proyectos que ya están en 
marcha, como ‘Titanes’, que constituye un atractivo 
diferente con el arte del mural, o las rutas para cono-
cer los valores naturales y patrimoniales de la provin-
cia a través del programa ‘Un Paseo Real’.
Por tanto, estamos innovando para hacer nuevos pa-
quetes turísticos que sean más atractivos con el fi n 

de que los visitantes vengan a nuestra tierra y no se 
queden solo una noche, sino que pernocten durante 
todo un puente de cuatro o cinco días, dotándoles de 
contenido.

P.- ¿Qué tiene ofrecer Ciudad Real dentro del turis-
mo de interior que no tengan otras provincias?
R: La provincia de Ciudad Real presenta enormes po-
tencialidades. Empezando por la naturaleza, con sus 
dos parques nacionales y sus dos parques naturales. 
Pero también desde el punto de vista cultural, con 
sus festivales y su atractivo histórico y monumental, 
donde destacan pueblos como Villanueva de los In-
fantes, Almagro, Campo de Criptana y Almadén, que 
es patrimonio de la humanidad. Por tanto, contamos 
con una gran variedad de recursos capaces de atraer 
a los turistas, pues podemos ofertar todo tipo de tu-
rismo.  

P: ¿Qué importancia tiene el turismo en la provincia 
como generador de empleo y riqueza?
R: Dentro de la provincia se está apostando duran-
te estos años por el sector turístico que, junto con 
el agroalimentario, presenta unas potencialidades 
de desarrollo económico y de generación de empleo 
muy importantes.

P.- ¿Cuáles son los recursos turísticos más visitados 
en la provincia?
R: Durante esta época del año Cabañeros tiene mu-
chas visitas gracias al espectáculo de la berrea, una 
circunstancia que infl uye en que todos los fi nes de 

semana se encuentre al cien por cien de ocupación. 
Dependiendo de la estacionalidad del año, hay unos 
recursos turísticos que son más visitados. Así, por 
ejemplo, durante el verano despunta el Festival In-
ternacional de Teatro Clásico de Almagro, una ciudad 
que representa la punta de lanza del turismo en la 
provincia. Y es que la entrada de turistas desde Al-
magro también hace que se desarrolle el turismo en 
el Campo de Calatrava. Pero en Ciudad Real hay otros 
atractivos, como por ejemplo Campo de Criptana con 
sus famosos molinos, que han hecho que empiece a 
despuntar aquella zona; o Villanueva de los Infantes 
y su atractivo monumental; así como Almadén y sus 
minas.

P.- El año 2020 estuvo marcado por la pandemia, 
¿Puede decirnos si este año, al haber menos res-
tricciones, han mejorado los datos turísticos en la 
provincia de Ciudad Real?
R: Este año los datos han mejorado muchísimo. En 
este sentido, la demanda hotelera ha aumentado un 
73% (a falta de que se contabilicen los datos del puen-
te del Pilar), a la vez que también se ha incrementado 
el número de viajeros. De hecho, Ciudad Real es la 
provincia de Castilla-La Mancha que más está cre-
ciendo respecto al año pasado en turismo de interior, 
con una subida del 37%. El crecimiento también se 
ha experimentado en los alojamientos turísticos ru-
rales. Ahora mismo somos la segunda provincia de 
la región, por detrás de Cuenca, que está generando 
más casas rurales. Todo ello indica que el sector está 
teniendo un gran tirón.  

TURISMO
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P- ¿Cómo han sido los datos en la provincia du-
rante el pasado verano desde el punto de vista del 
turismo de interior?
R: El sector turístico de la provincia ha tenido, en 
general, un mes de agosto como hacía muchos 
años no tenía. Así nos lo indica el sector hoste-
lero, desde donde se pone de manifi esto que ha-
cía tiempo que no experimentaban una demanda 
como la que han tenido en agosto, un mes que 
tradicionalmente suele ser más fl ojo en la provin-
cia, pues la gente normalmente se suele decantar 

por el turismo de playa. Todo ello es positivo, pues 
pone de manifi esto que con los datos cosechados 
este verano la gente ha buscado un turismo de cer-
canía, un turismo seguro y de casa rural. Y Ciudad 
Real es una provincia que puede ofrecer todo esto 
con las mejores garantías. 

P- ¿Ha cambiado la manera de viajar como conse-
cuencia de la pandemia?
R: Evidentemente el turismo ha cambiado mucho 
con motivo de la pandemia. Actualmente, este sec-
tor suele tender hacia zonas como la nuestra, que 
ofrece una oferta de casas rurales fuera del turismo 
masifi cado. Esta tendencia se está viendo refl ejada 
en los datos que estamos cosechando en la provin-
cia, tanto en lo que a la demanda se refi ere como 
en cuanto al número de viajeros y al incremento de 
casas rurales. 

P- La provincia de Ciudad Real está integrada den-
tro de la Red de destinos Inteligentes. ¿Qué im-
portancia tiene este hecho a la hora de relanzar el 
turismo?
R: Los destinos turísticos inteligentes constituyen 
el futuro. Por tanto, tenemos que ser punteros y 
apostar por ello puesto que va a ser hacia donde se 
va a dirigir el turismo. Es importante trabajar desde 
la provincia como un destino turístico inteligente, 
pues si somos los primeros en hacerlo, antes logra-
remos captar a otro tipo de turistas.  

P- El turismo de autocaravanas está cada vez más 
presente dentro de la sociedad. En este sentido, 
la red de autocaravanas puesta en marcha por la 
Diputación provincial en 20 localidades de la pro-
vincia se ha convertido en la mayor red de apar-
camientos de autocaravanas de España. ¿Qué im-
portancia tiene para la provincia de Ciudad Real y 
para su turismo?
R: Ha sido una nueva oferta turística. Este verano 
todas las áreas han estado prácticamente llenas. 
Entre ellas ha despuntando la de Ruidera debido a 
su ubicación. 

La red de áreas de autocaravanas representa una 
forma de atraer a un nuevo turista, un turista que 
anteriormente estaba de paso a través de nuestras 
autovías y carreteras nacionales cuando bajaba ha-
cia el sur, pero que ahora hemos conseguido que 
se quede. Y es que las calidades que presentan las 

áreas de autocaravanas puestas en marcha por la 
Diputación provincial se asemejan a los hoteles de 
cinco estrellas dentro de su segmento.

El turista de autocaravana tiene un alto poder ad-
quisitivo, porque quien tiene una autocaravana se 
gasta una cantidad económica importante y va bus-
cando esas calidades. Por tanto, los visitantes que 
antes estaban de paso, ahora se quedan. Y no solo 
lo hacen en un área de autocaravanas determina-
da, sino que se van moviendo por el resto de áreas 
que hay implantadas en la provincia, visitando otras 
zonas donde antes no se detenían. Por tanto, he-
mos conseguido captar a ese turista que antes era 
de paso.  

P- ¿Qué balance hace de los meses en los que lleva 
en funcionamiento esta red? (usuarios, visitantes, 
opinión de los clientes, etc.) 
R: Estamos bastante satisfechos. Calculamos que, 
según las pernoctaciones y las áreas, unas 5.500 
personas han visitado la provincia en autocaravana. 

El número de autocaravanas que están visitando 
las áreas destinadas a estos vehículos se está incre-
mentando con el paso del tiempo. Cuando se creó 
la red había una estrategia clara, para que, si un 
área se llenaba de autocaravanas, el viajero pudiera 
ir hasta otra que estuviese cerca. Lo importante es 
que todos los fi nes de semana, e incluso entre se-
mana, tenemos autocaravanas en la provincia. 

P: ¿Se han puesto con la Diputación otras provin-
cias de España para emular o implantar en su te-
rritorio una red de autocaravanas similar a la que 
hay en Ciudad Real?
R: Desde la zona de Andalucía nos han llamado tres 
provincias para copiar el sistema que tenemos de 
autocaravanas. También se han interesado desde el 
norte de España y desde otras provincias de Casti-
lla-La Mancha que nos preguntan cómo hemos he-
cho el proyecto ya que les guastaría para implantar 
una red similar a la que hemos creado. En este sen-
tido, estamos siendo pioneros. 

El hecho que desde Toledo o desde algunas zonas 
costeras que viven del turismo como Huelva o Ca-
taluña se interesen por nuestra red, hace que sinta-
mos orgullo por el trabajo bien hecho y por la impli-
cación que tiene la Diputación en la provincia. 
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El espectáculo 
de la berrea en 
la provincia de 

Ciudad Real
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El ciervo, uno de los animales más llamativos de la 
Península Ibérica y que habita en gran número las 
extensas rañas y poblados montes de la provincia 
de Ciudad Real, se convierte en esta época del año 
en el actor principal de un espectáculo que conci-
ta el interés de los amantes de la naturaleza

Texto: Carlos Monteagudo
Fotos: Elena Rosa

Con la llegada del otoño, la bajada 
de temperaturas y el aumento 
de la humedad, los montes de la 
provincia de Ciudad Real se lle-
nan de bramidos con motivo de 
la berrea. Un fenómeno animal 
que suele llegar a mediados de 
septiembre, con la caída de las 

primeras lluvias, y que suele durar hasta mediados 
de octubre. Durante esta época, los ciervos lanzan 
sus «cantos amorosos», denominados berridos, 
para atraer a las hembras. En este cortejo de se-
ducción también empiezan las luchas entre los ve-
nados ante la atenta mirada de las hembras.

La época de celo de los ciervos dura aproxima-
damente un mes y la provincia de Ciudad Real es 
uno de los mejores lugares de la Península Ibérica 
para vivirla de cerca. Cabañeros, la comarca de Los 
Montes, Sierra Madrona, el Valle de Alcudia o las 
localidades ciudarrealeñas pegadas a la Sierra de 
Alcaraz son solo algunos de los lugares donde se 
puede escuchar este peculiar e imponente sonido 
que emiten los venados. 

Los ciervos, con su cornamenta renovada, se sitúan 
en los claros de vegetación para desde ahí lanzar 
sus bramidos, defendiendo el territorio de cara 
a otros machos, que acudirán para luchar por la 
zona y por las hembras que viven en ella. No sólo 
la voz, sino el sonido que producen los cuernos de 
los ciervos al chocar en sus duras luchas, impacta 
a todo aquel que decide vivir este fenómeno de la 
naturaleza. 

Lo que recomiendan los expertos
Quienes más conocen el monte recomiendan no 
salirse nunca de los senderos marcados para no 
espantar a los animales y para evitar problemas en 
caso de que haya algún cazador o sea una fi nca pri-
vada. También es importante, además, que el sitio 
que elijamos tenga una buena vista de alguna la-
dera, aunque con solo oírles bramar ya merece la 
pena la experiencia. 

Se recomienda que las personas que quieran dis-
frutar de ella vayan en un grupo reducido de per-
sonas, hagan el menor ruido posible y vayan pro-
vistos de prismáticos o telescopios terrestres para 
ver mejor a los ciervos. Siempre hay que evitar 
entrar en zonas de mucha maleza porque además 
de espantar a los animales es fácil desorientarse y 
perderse.

En cuanto a los horarios, la mejor hora siempre 
será al amanecer y el atardecer, coincidiendo con 
el momento en que los ciervos “bajan” a beber y hay 
más opciones de poder observarles en su hábitat.

La berrea de cerca
Debido al interés que suscita este espectáculo que 
nos brinda la naturaleza, la Delegación Provincial 
en Ciudad Real de la Consejería de Desarrollo Sos-

tenible de la JCCM, conscientes de ello y con el ob-
jetivo de acercar a la ciudadanía de la provincia el 
apareamiento de los ciervos, ha organizado unas 
visitas en las que la población puede disfrutar y 
sentir la berrea a escasos metros.

El lugar escogido para mostrar la berrea en su ple-
no esplendor en esta primera toma de contacto 
con el público en general ha sido el Monte de Uti-
lidad Pública ‘Nuestra Señora del Rosario’, ubicado 
a medio camino entre Piedrabuena y Arroba de los 

La época de celo de los ciervos 
dura aproximadamente un mes 
y la provincia de Ciudad Real es 
uno de los mejores lugares de 
la Península Ibérica para vivirla 
de cerca
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Montes, y propiedad de la JCCM. Desde allí, cada 
tarde a partir de las 18:30 partían entre cinco y diez 
vehículos dispuestos a observar la berrea. Desde el 
20 de septiembre y hasta el 10 de octubre, se han 
estado realizando estas visitas.  

En el Monte ‘Nuestra Señora del Rosario’, más me-
dio millar de ciervos, entre venados, hembras, va-
retos (ciervo de uno o dos años) y crías aguardan 
a ser vistos en las más de 2.000 hectáreas con los 
que cuenta de terreno.

Para acudir, los visitantes tan solo tenían que 
enviar un correo electrónico a montespubli-
coscr@jccm.es, desde donde se les da respues-
ta afirmativa para acudir a la visita. Una vez en 
el lugar de encuentro, los visitantes recorrían 
con sus vehículos un camino de unos cinco ki-
lómetros de distancia. Una vez llegados a una 
zona de raña, tras recorrer estos cinco kilóme-
tros, aparcaban sus vehículos y desde ahí dis-
frutar, ver y escuchar la berrea en pleno es-
plendor.

«La verdad es que ha funcionado muy bien. No nos 
esperábamos que fuera a tener tan buena acogi-
da», reconocía a Lanza Jesús Nicolás, coordinador 
de la Demarcación Territorial de Piedrabuena de los 
Agentes Medioambientales de la JCCM, sobre esta 
buena iniciativa que ha tenido la JCCM. La idea, se-
gún Nicolás, era que la gente se inscribiera el día que 
pueda venir a ver la berrea y que no se superasen 
los cinco o seis vehículos para que los ciervos no se 
asusten al ver tanta caravana y los visitantes puedan 
disfrutar de ellos en las mejores condiciones.
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TURISMO

Texto: EP / Foto: Elena Rosa

El número de viajeros que optó por 
viajar en avión para desplazarse por 
el interior del país se disparó un 
57,7% en el mes de agosto respecto 
al mismo mes de 2020, según ha in-
formado este miércoles el Instituto 
Nacional de Estadística (INE).

Por su parte, los viajeros que utilizaron el AVE su-
bieron un 121% en el octavo mes del año en relación 
al mismo mes de 2020, en el que España estaba in-
tentando volver a la normalidad tras el fi n del pri-
mer estado de alarma.

En concreto, más de 1,26 millones de personas uti-
lizaron el AVE para desplazarse en el mes de agos-
to, mientras que, en el caso del avión, los usuarios 
superaron la cifra de 3,82 millones de viajeros.

Los usuarios de avión se disparan un 57,7% en 
agosto y los del AVE se multiplican por más de dos
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También se incrementaron los usuarios de autobús, 
un 25,8% interanual en el mes de agosto, así como 
los que usaron el transporte marítimo (+34,9%).

Un 24,5% más en transporte urbano
El transporte urbano fue utilizado por más de 133,5 
millones de viajeros en agosto, un 24,5% más que 
en el mismo mes del año 2020. El transporte por 
metro aumentó un 31,3% en tasa anual.

El metro de Barcelona presentó el mayor incre-
mento (45,7%), y el de Bilbao el menor (17,9%). En-
tre las ciudades que poseen metro, la mayor subida 
en el transporte por autobús se registró en Palma 
(31,9%), y la menor en Sevilla (8,2%).

El transporte urbano por autobús creció un 20,4% 
en agosto respecto al mismo mes de 2020.

Todas las comunidades autónomas presentaron ta-
sas anuales positivas en el transporte por autobús. 
Las mayores subidas se dieron en Región de Mur-
cia (43,3%), Cataluña (27,4%) y Aragón (24,5%).

Por su parte, Canarias (8,1%), Castilla y León (14,3%) 
y Castilla - La Mancha (15%) registraron los meno-
res incrementos en el transporte por autobús.

El interurbano aumenta un 27,8%
Más de 70,8 millones de viajeros utilizaron el trans-
porte interurbano en agosto, lo que supone un 
incremento del 27,8% respecto al mismo mes de 
2020.

Por tipo de transporte, el aéreo creció un 57,7%, el 
marítimo un 34,9%, por ferrocarril un 27%, y por 
autobús un 25,8%.

Cercanías subió un 19,2% en el transporte por au-
tobús y un 21,2% en el transporte por ferrocarril. 
La media distancia creció un 41,1% en el transporte 
por autobús y un 56,4% en el ferroviario.

Por último, la larga distancia aumentó un 45,2% 
en el transporte por autobús y un 109,1% en el fe-
rrocarril. Dentro de este último, el AVE crece un 
121%.

Crece un 85% el transporte 
especial y discrecional
Más de 11,6 millones de usuarios usaron transpor-
te especial y discrecional en agosto, lo que supone 
un incremento del 85% en tasa anual.

El número de pasajeros del transporte especial 
subió un 26,3% y superó los 5,1 millones de usua-
rios. Dentro de éste, el escolar aumentó un 225,7% 
y el laboral un 23,2%. Por su parte, el transporte 
discrecional creció un 192,7% respecto al mismo 
mes del año 2020, con más de 6,5 millones de via-
jeros.
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DÍA INTERNACIONAL DE LAS MUJERES RURALES

“Trabajamos incansablemente para que las mujeres 
rurales dejen de estar discriminadas y puedan ejer-
cer una actividad económica que les haga tener un 
futuro a ellas y a sus familias, ya que son la clave 
de bóveda en las sociedades de sus pueblos”, seña-
la Carmen Quintanilla, la presidenta nacional de la 
organización

Texto: Julia Yébenes / Foto: Elena Rosa

Reconocer el papel clave que las mujeres 
desempeñan en los núcleos rurales, y 
denunciar las carencias que sufren a la 
hora de emprender y buscar un futuro 
personal es el doble objetivo con que la 
Confederación Nacional de Federación 
y Asociaciones de Familias y Mujeres 

del Medio Rural (AFAMMER) celebra el Día Interna-
cional de las Mujeres Rurales.

Su presidenta, Carmen Quintanilla, destaca el pro-
grama de actos conmemorativos y reivindicativos 
que la organización desplegará en toda España, en el 
que participarán 2.500 socias, pero también apela al 
legado de 39 años que Afammer ha consolidado para 
favorecer la igualdad y la capacitación de las mujeres 
en la España vaciada.

“Trabajamos incansablemente para que las mujeres 
rurales dejen de estar discriminadas y puedan ejercer 
una actividad económica que les haga tener un futuro 
a ellas y a sus familias, ya que son la clave de bóveda 

en las sociedades de sus pueblos”, señala Quintanilla.

Los retos son claros: “el primero es conmemorar y el 
segundo reivindicar” para así garantizar la supervi-
vencia de los pueblos en la era post-Covid.

Afammer, según Quintanilla, pide “acabar con las zo-
nas de sombras en la conexión digital en la que se 
encuentran el 60% de los municipios rurales, y más 

servicios”, con el fi n de que “los ha-
bitantes del medio rural español no 
tengan que recorren 12,4 kilómetros 
de media hasta el servicio local más 
cercano como puede ser una biblio-
teca, un supermercado o una escuela 
infantil”.

También apela a “romper el techo de 
cristal” para que las mujeres “tengan 
más poder en la toma de decisiones 
del medio rural a nivel social, econó-
mico y político”, además de impulsar 
la Titularidad Compartida de las Ex-
plotaciones Agrarias, que este año 
cumple 10 años.

II Certamen Videográfi co
Una de las actividades más novedosas 
de Afammer es el Certamen video-
gráfi co ‘Avanzando en la igualdad de 
género. Punto de Encuentro Virtual’, 
con el que Afammer pretende dar voz 
a las mujeres de os entornos no ur-

banos.

Quintanilla celebra el éxito de la primera edición, y 
aplaude la segunda convocatoria, en la que las muje-
res y familias rurales de Castilla la Mancha que per-
tenezcan a una asociación y habiten en poblaciones 
de más de 1.000 habitantes pueden enviar vídeos do-
mésticos con opiniones sobre las políticas de igual-
dad que se desarrollan en sus pueblos.

15-O: Afammer sigue impulsando 
la igualdad en el medio rural
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Texto: Noemí Velasco
Foto: Clara Manzano y J.Jurado

La iglesia de San Agustín de Almagro se ha 
convertido en uno de los principales fo-
cos de recepción de turistas de la ciudad 
en los últimos meses. Desde que el Museo 
Nacional de Teatro montó la exposición en 

homenaje a Gerardo Vega, más de 13.000 personas 
han acudido a este templo del siglo XVII, de mane-
ra que se ha consolidado como uno de los puntos 
principales de atracción turística, junto al Corral de 
Comedias.

Desde la Ofi cina de Turismo de Almagro confi rman 
que el mes del Festival de Teatro Clásico fue el más 
numeroso en visitas. Más de 4.700 personas pasaron 
por la nave central de la iglesia de San Agustín para 
contemplar la exposición de vestimenta relacionada 
con las artes escénicas. Pero es que en agosto y sep-
tiembre se mantuvo la afl uencia, y en el mes de oc-
tubre, hasta el puente del Pilar, ya llevan 2.175 visitas.

Desde primavera, en la iglesia de San Agustín es-
tán recuperadas las pinturas barrocas del Camarín, 
aparte de las bóvedas referidas a la vida del santo, 
la eucaristía y la Virgen. Las obras de rehabilitación 
también incluyeron la consolidación de la estruc-
tura del edifi cio, el arreglo de desperfectos en el 
coro y en las cubiertas, aparte de la eliminación de 
humedades.

En el silo de Almagro, el mirador de 40 metros de 
alto también gana cada vez más turistas. Según indi-
can en la Ofi cina de Turismo, “solo durante el último 
puente 408 personas” han contemplado desde las al-
turas el urbanismo de Almagro y el paisaje del Campo 
de Calatrava, con diferentes puntos de interés para 

El mirador del silo y la iglesia de San Agustín, 
nuevos focos de atracción turística en Almagro

los amantes del vulcanismo, como la Hoya de Cervera 
y el volcán del Cerro Gordo. 

Desde el antiguo almacén de cereales, edifi cio indus-
trial del siglo XX, el mirador ocupa una superfi cie de 
100 metros cuadrados al que se accede por un as-
censor o por la escalera de unos 150 escalones. Es un 
espacio diáfano protegido con barandilla adaptada a 
la normativa europea y decorado con plantas, donde 
hay paneles informativos que permiten al visitante si-
tuar los edifi cios más emblemáticos de la ciudad y su 
riqueza natural. Cabe recordar que el silo es un centro 
multifuncional, que acoge el nuevo centro cultural, y 
además la fachada cuenta con unas pinturas murales 
realizadas por el artista almagreño Antonio Laguna. 
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VIERNES, 15 DE OCTUBRE
LUGAR: YACIMIENTO DE CALATRAVA LA VIEJA
POR LA MAÑANA EN COLABORACIÓN CON EL COLEGIO NTRA. SRA. DE LA ENCARNACIÓN DE
CARRIÓN DE CALATRAVA, SE REALIZARÁ UN TALLER DIRIGIDO A LOS/AS NIÑOS/AS PARA QUE
CONOZCAN LA ORDEN DE CALATRAVA Y A SU FUNDADOR SAN RAIMUNDO ABAD DE FITERO.

LUGAR: YACIMIENTO DE CALATRAVA LA VIEJA
19:00 H.: INAUGURACIÓN DEL MERCADO Y LAS JORNADAS POR EL ALCALDE DE CARRIÓN DE 
CALATRAVA, D. DIONISIO MORENO ANTEQUERA Y LA CONCEJALA DE CULTURA, DÑA. ENCAR-
NACIÓN CAÑAS SOBRINO JUNTO A LA CORPORACIÓN MUNICIPAL.

A LAS 19:45 H.: LA ASOCIACIÓN NATURALISTAS “LAS TABLAS DE
CALATRAVA”. QUE REPRESENTARÁ LA OBRA: “AVENTURAS Y DESVENTURAS
DEL SR. CONDE DE CARRIÓN: LA BODA”.

A LAS 22:00 H.: ESPECTÁCULO ANDALUSÍ

SÁBADO, 16 DE OCTUBRE
LUGAR: YACIMIENTO DE CALATRAVA LA VIEJA
DE 11 A 19 H. MERCADO DE ARTESANÍA CON ARTESANOS Y ASOCIACIONES
LOCALES Y PROVINCIALES.

VISITA TEATRALIZADA
PASES A LAS 11:00, 13:00, 16:00 Y 18:00 H.
LA ASOCIACIÓN CULTURAL EL CANTO BLANCO, PRESENTA “UN PASEO
POR CALATRAVA LA VIEJA”. LA VENTA DE ENTRADAS SERÁ ANTICIPADA
EN EL AYUNTAMIENTO DEL 11 AL 15 DE OCTUBRE (MÁXIMO 5 ENTRADAS POR PERSONA).
TENDRÁN UN COSTE DE 5 €. (NIÑOS/AS DE 0-5 AÑOS ENTRADA GRATUITA).

DOMINGO, 17 DE OCTUBRE
LUGAR: YACIMIENTO DE CALATRAVA LA VIEJA
DE 11 A 14 H. MERCADO DE ARTESANÍA CON ARTESANOS Y ASOCIACIONES
LOCALES Y PROVINCIALES.

A LAS 12:00 H. VISITA GUIADA A CALATRAVA LA VIEJA. A CONTINUACIÓN PROYECCIÓN 
DE LA RECREACIÓN DE LO QUE FUE CALATRAVA LA VIEJA EN SU ESPLENDOR.

CONCIERTO
A LAS 13:00 H. A CARGO DE LA AGRUPACIÓN MUSICAL CALATRAVA LA VIEJA.

VIERNES, 22 DE OCTUBRE
LUGAR: YACIMIENTO DE CALATRAVA LA VIEJA (IGLESIA CALATRAVA)
DE 9:30 A 14:00 H. TENDRÁ LUGAR LA JORNADA DE SOSTENIBILIDAD
“ENCUENTROS DEL AGUA” (CON INVITACIÓN - AFORO REDUCIDO)

SÁBADO, 23 DE OCTUBRE
Lugar: MONUMENTO AL QUIJOTE (Parada del Autobús)
12:00 h. RECORRIDO TEATRALIZADO POR LA VILLA DE CARRIÓN
a cargo de la ASOCIACIÓN EL CANTO BLANCO. En la Plaza de
la Constitución.

AL MEDIODÍA, JUDÍAS BLANCAS Y CERDO AL ESPETO para
los/as asistentes y amenizado por nuestra CHARANGA LOCAL “LOS QUE
NUNCA FALLAN”.

DOMINGO, 24 DE OCTUBRE
LUGAR: YACIMIENTO DE CALATRAVA LA VIEJA
DE 11 A 14 H. EXHIBICIÓN DE CETRERÍA (SE PODRÁ INTERACTUAR CON LAS AVES), TALLE-
RES DE TIRO CON ARCO, ESGRIMA MEDIEVAL Y DE BOHURT (COMBATE MEDIEVAL).

DEL 15 AL 24 DE OCTUBRE SE PODRÁN DEGUSTAR LAS TAPAS CALATRAVAS
EN LOS BARES Y RESTAURANTES DE LA LOCALIDAD.
LA ENTREGA DEL PREMIO A LA MEJOR TAPA SERÁ EL LUNES 25 DE OCTUBRE
A LAS 18 H. EN EL SALÓN DE PLENOS DEL AYUNTAMIENTO
LA ENTRADA A CALATRAVA LA VIEJA DURANTE LAS JORNADAS,
LOS DÍAS: 15, 17, 22, 23 Y 24 DE OCTUBRE SERÁ GRATUITA

XXII Jornadas en torno a Calatrava la Vieja
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Texto: Noemí Velasco
Foto: J.Jurado y Turismo CLM

La Solana, la zarzuela y el aza-
frán son tres nombres que des-
de hace décadas van juntos. El 
historiador Fernando del Rey, 
que pregonará este viernes la 38 
Semana de la Zarzuela, reconoce 
que este género musical y tea-
tral “forma parte de la identidad 
local”, tanto como el himno de la 
patrona, la Virgen de Peñarroya, 

con el que todo el pueblo se identifi ca.

Cuando recibió la llamada de Antonio García-Cer-
vigón, presidente de la Asociación Cultural Amigos 
de la Zarzuela, para que diera el pregón, no se pudo 
negar. No es un experto en el género y la última vez 
que asistió a una función fue hace unos diez años 
con su madre, en Madrid, pero este pregón supone 
para Fernando del Rey “un honor y una alegría” por 
estar con sus paisanos. 

‘La rosa del azafrán’ enraíza con la cultura popular 
de este pueblo donde cultivan y extraen las hebras 
del oro rojo, pero la relación va mucho más allá. 
Fernando del Rey, que recibió el Premio Nacional 
de Historia concedido por el Ministerio de Cultu-
ra hace unos meses, hace referencia a la “curiosa 
identifi cación” que hubo ya con esta zarzuela en los 
años 30, cuando se estrenó en Madrid.

Muchos paisanos, no solo de La Solana, sino 
de toda la provincia, acudieron a ver el estreno. 
“Cualquier movimiento cultural tiene un punto de 
partida, y aquí el antecedente fue en los años 30, 
una tradición recuperada en los años 80”, señala el 
historiador, a través de este evento que es el único 
de toda España que está centrado en exclusiva en 
el género, motivo por el que es de interés turístico 
nacional.

“Cada zarzuela es un mundo”, pero quizás uno de 
los motivos que han sellado el idilio de la zarzue-
la con La Mancha es, según expresa el historiador, 
“que es un género popular, que “recoge el sentir de 
las clases populares en la diversidad”. Depende del 
autor y puede que algunas veces las obras tengan 

“La zarzuela forma parte de 
la identidad local de La Solana”

ENTREVISTA AL HISTORIADOR FERNANDO DEL REY, PREGONERO DE LA 38 SEMANA DE LA ZARZUELA

Cultura
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“una visión paternalista hacia las clases populares”, 
pero a grandes rasgos “es un género que tiene la ca-
pacidad de atraer a todos” sin pretensiones elitistas. 
A él le gusta, porque “es popular, tiene su gracia y la 
estética es divertida”.

La Semana de la Zarzuela es una iniciativa “que ha 
implicado durante casi 4 décadas a mucha gente”, 
porque, según añade el historiador, “esto no es una 
cosa de tres o cuatro personas, sino que ha impli-
cado a personas diversas, que se han arracimado en 
torno a la iniciativa”, que a su juicio ha creado “una 
bola de nieve en positivo”. Y el mérito de todo lo tie-
ne la Asociación Cultural Amigos de la Zarzuela.

Mientras que mira al grupo de teatro Lazarillo de 
Manzanares o a Torralba de Calatrava donde hace 
unas semanas participó en unas jornadas, Fernando 
del Rey insiste en que “estos grupos inquietos tie-
nen un mérito enorme porque demuestran que La 
Mancha está viva”. 

Después de meses de pandemia, Fernando del Rey, 
que reconoce que el parón producido por el Co-

vid-19 “ha sido tremendo en el mundo del libro”, 
porque, según explica, “no es lo mismo comprar li-
bros por internet, que ir a las librerías y acariciarlos”, 
celebra que el sector “salga a la luz otra vez”. El au-

tor de ‘Retaguardia Roja. Violencia y revolución en la 
Guerra Civil española’ avanza a Lanza que pasa sus 
horas en estos momentos entre libros del periodo 
de entreguerras.
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Cuatro títulos y un estreno en 
la 38 Semana de la Zarzuela

Texto: Noemí Velasco / Lanza
Foto: Turismo CLM

La Solana recupera del 15 al 24 de oc-
tubre el pulso de la Semana de la Zar-
zuela. Tras la orfandad obligada del año 
pasado por las restricciones propias 
de la pandemia, vuelve para celebrar 
su treinta y ocho edición en el audito-

rio Tomás Barrera Saavedra. El programa anuncia 
cuatro títulos zarzueleros, más una función fami-
liar a cargo de Zarzuguiñol, las jornadas escolares y 
como novedad la película ‘El sobre verde’, inspirada 
en la revista musical orquestada por Jacinto Gue-
rrero. Y es que el maestro de Ajofrín será uno de los 
grandes protagonistas en este evento que cuenta 
con el apoyo del Ayuntamiento de La Solana, la Di-
putación de Ciudad Real y el Instituto Nacional de 

las Artes Escénicas y de la Música (Inaem).

A la espera de dar el pistoletazo de salida, la venta 
de entradas va muy bien. Milagros Montoya, de la 
Asociación Cultural de Amigos de la Zarzuela, con-
fi rmó a Lanza que a mitad de la semana “alrededor 
del 70 por ciento” de las entradas estaban vendidas. 
“Estamos muy contentos, porque después de pasar 
tanto miedo por el Covid en los últimos tiempos, la 
gente vuelve a estar muy animada”, reconoció. La 
respuesta procede de toda España, pues a la ‘villa 
de la zarzuela’ llegará gente de Galicia, Andalucía, 
Cataluña e incluso de Francia. Muchos son parti-
culares, aunque ya hay confi rmados “40 grupos”, 
de la provincia, pero también de fuera. El auditorio 
tiene 560 butacas, por lo que, a dos pases por re-
presentación, más de 1.100 personas pueden acu-
dir cada día a las obras.

La Asociación Cultural de Amigos de la 
Zarzuela confi rma que amantes del gé-
nero procedentes de toda España, desde 
Cataluña a Galicia y Andalucía llegarán a 
La Solana en los próximos días. Jornadas 
antes de la inauguración, el 70 por ciento 
de las entradas estaban vendidas y había 
al menos 40 grupos confi rmados. Cada 
día, 1.100 personas podrán acceder a las 
representaciones en el auditorio Tomás 
Barrera
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La inauguración
La Semana de la Zarzuela arrancará este viernes, 
a las siete y media de la tarde, en el teatro Tomás 
Barrera con el pregón a cargo del historiador Fer-
nando del Rey, Premio Nacional de Historia por el 
libro ‘Retaguardia roja’. Además, la ACAZ rendirá 
homenaje póstumo a tres personas muy relacio-
nadas con la organización que han fallecido en los 
últimos meses, el que fue alcalde Julián Simón 
González, el componente de la compañía lírica 
Jaime Fernández Malia y el periodista Federi-
co Sánchez Aguilar. Durante el acto, dirigido 
por Gema Rodríguez, también habrá un recital 
lírico. 

Las obras
Entre las representaciones de zarzuela en esta 
Fiesta de Interés Turístico Nacional destaca 
‘El barbero de Sevilla’, un estreno en La Solana 
que pondrá en escena la compañía profesio-
nal Musiarte Producciones, este sábado 16. No 
se trata de la ópera bufa de Rossini, sino de la 
zarzuela de Jerónimo Giménez, es decir, una 
comedia de enredo corta, de unos 75 minutos, 
que se puede encuadrar en el denominado gé-
nero chico. “Es un sainete musical con mucho 
de obra de teatro gracias al gran libreto de 
Perrín y Palacios; los espectadores que vayan se 
van a divertir mucho”, declaró en Radio Horizonte 
Regino Velacoracho, directivo de la ACAZ.

Al día siguiente llegará ‘El huésped del sevillano’, 
para recordar la fi gura del autor de su música, Ja-
cinto Guerrero. “Es de las zarzuelas que más nos 
demandan y servirá para homenajear al maestro, 
que en esta obra consigue una partitura muy ins-

pirada y además muy vinculada a La Mancha”, afi r-
mó Velacoracho, quien confi rmó la presencia ese 
día del presidente de la Fundación Jacinto e Ino-
cencio Guerrero, el también compositor Tomás 
Marco.

La siguiente escenificación importante llega-
rá el sábado siguiente, 23 de octubre, con ‘La 

corte de faraón’. Se trata de una opereta de 
enorme popularidad, muy del gusto del gran 
público por la magnificencia de su montaje 
escénico, la alegría de sus cuadros musica-
les y hasta su ‘aroma picante’. “Si ‘La rosa del 
azafrán’ tiene la medalla de oro en número de 
representaciones, ‘La corte de faraón’ tendrá 
la plata. La gente tiene ganas de sonreír y por 
eso hemos decidido traerla”, argumentó.

El ciclo se cerrará, cómo no, con ‘La rosa del 
azafrán’. Será la única producción de la Com-
pañía Maestro Andrés Uriel de la ACAZ. “He-
mos hecho un gran esfuerzo porque no hemos 
tenido mucho tiempo y tenemos que cumplir 
todas las medidas de seguridad en los ensa-
yos”. Entre los roles principales, los solaneros 
Petri Casado y José Manuel León comparti-

rán a ‘Sagrario’ y ‘Juan Pedro’ con María 
Rodríguez y Antonio Torres. Mientras, la 
solanera María Sevilla se repartirá a ‘Ca-
talinilla’ con Alicia Montesquiu. Cabe re-
cordar que desde que la ACAZ sentó las 
bases de la Semana de la Zarzuela en 1984, 
cada año un grupo de solaneros han in-
terpretado varios fragmentos de esta obra 
que consideran “manchega por excelencia 
y genuinamente solanera”. 

Las Jornadas Escolares alcanzarán su 36 
edición y tendrán un único día de celebra-
ción, el miércoles 20 de octubre en dife-
rentes zonas del pueblo. Además, para el 
público familiar, el viernes 22 de octubre, 
la Compañía de Melisa de las Heras se en-
cargará del Zarzuguiñol. 

Venta de entradas
La venta de entradas está abierta de lunes a 
viernes de 17 a 20 horas en la Casa Don Diego, 
y los sábados de 11 a 14 horas. Además, los días 
de funciones, la taquilla estará abierta una 
hora antes. Los precios son asequibles, de 16 
euros en patio de butacas y 14 en anfiteatro, 
aunque los grupos, a partir de 10 personas, 
tienen un descuento de 2 euros. 

‘El barbero de Sevilla’, ‘El huésped del 
sevillano’, ‘La corte del faraón’ y, por 

supuesto, ‘La rosa del azafrán’’, entran 
dentro de la programación
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Magán, de 43 años, es cotitular de su explota-
ción agraria en Carrión de Calatrava, mientras 
que Cabrera, de 59 años, colabora en las tareas 
ganaderas y agrícolas, además de ser la presi-
denta de una asociación de mujeres rurales

Texto: Julia Yébenes
Fotos: Clara Manzano

Como cada 15 de octubre, este viernes 
se celebra el Día Internacional de las 
Mujeres Rurales, y son muchas las 
acciones divulgativas que se están 
desarrollando en torno a la realidad 
del medio rural a través de la aporta-
ción femenina al campo.

El objetivo es dar visibilidad a la labor que desem-
peñan las mujeres en los territorios no urbanos, y 
su contribución imprescindible al desarrollo de es-
tos entornos, bien a través de la puesta en marcha 
de proyectos innovadores, o bien en su desarrollo 

más tradicional como titulares o colaboradoras de 
explotaciones agrícolas y ganaderas.

Las mujeres son conscientes de las oportunidades 
que ofrece la Política Agraria Común (PAC) para su 
incorporación a la actividad en el campo, y para su 
emprendimiento económico en este medio, y tam-
bién de las leyes que favorecen el acceso femenino 
a los órganos de gobernanza de las entidades agra-
rias y a un desarrollo rural más equitativo, aunque 
denuncian algunos défi cits que impiden no sólo su 
desarrollo profesional, sino el asentamiento demo-
gráfi co en los entornos más alejados de los grandes 
núcleos de población.

La propia ley de titularidad compartida de explo-
taciones agrarias no ha tenido el éxito espera-
do en sus diez años de vigencia. Hasta septiem-
bre, sólo 908 agricultoras y ganaderas se habían 
dado alta en el registro nacional del Ministerio 
de Agricultura, una cifra que apenas ha reduci-
do la brecha de masculinización de la actividad 
agropecuaria.

Así, de las cerca de 950.000 explotaciones en vigor 
en España, 700.000 están en manos de los hom-
bres, y tan sólo cerca de 300.0000 tienen a mujeres 
como principal fi gura de manera ofi cial. Castilla-La 
Mancha es una de las regiones con más altas, 220 
-después de Castilla y León, con 378-, con Ciudad 
Real como primera provincia con más agricultoras 
y ganaderas al frente de sus fi ncas, 63, seguida por 
Cuenca, con 57, mientras que Toledo registra 51, Al-
bacete, 37 y Guadalajara sólo 12.

Rocío Magán: de la construcción 
a la agricultura
Un ejemplo de esta apuesta por la profesionaliza-
ción en el mundo agrario es Rocío Magán, agricul-
tora de la localidad de Carrión de Calatrava.

Magán tiene 43 años y lleva tres, desde 2018, como 
cotitular de la explotación de unas 400 hectáreas 
-entre viña, cereal, olivo y algo de almendros- junto 
a su marido, agricultor de tradición familiar.

Más ajena a las labores del campo, la joven produc-

15-O: Rocío Magán y Carmen Cabrera, 
dos ejemplos de activismo rural

Carmen Cabrera (izq.) recogiendo ramones, y Rocío Magán (dcha.) haciendo labores administrativas
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tora aprovechó la oportunidad que le dio el sector 
primario cuando llegó la crisis en la Construcción, 
actividad a la que se dedicaba como delineante y 
especialista en Edifi cación (estudió un módulo de 
grado superior de esta área).

Magán celebra su cambio laboral, por ser un 
ámbito esencial para la vida -tal y como se ha 
demostrado en la pandemia-, por el contacto 
con el medio ambiente y por la consolidación 
familiar y personal alcanzada sin moverse de su 
pueblo, aunque lamenta “los excesivos trámi-
tes” en las gestiones diarias de la explotación. 
“Son muchos los asuntos administrativos que 
hay que realizar”, señala, una actividad que le 
resta “al 50%” el tiempo a dedicar a sus tareas a 
pie de campo.

“Dedico bastante a las gestiones administrativas, 
señala Magán, la mayoría por internet”, a las que 
se suman los pedidos de productos fi tosanitarios 
y otros inputs, además de la propia facturación de 
la empresa agrícola.

La agricultora ve positiva la herramienta que per-
mite a las mujeres incorporase a la agricultura y 
ganadería de manera profesional, pues le garan-
tiza la cobertura sociolaboral en caso de enfer-
medad, en la jubilación o a la hora de tener reco-
nocidos los derechos de la PAC si se produce una 
ruptura de la pareja.  

Entre otros avances, Magán valora los adelan-
tos tecnológicos en el trabajo agrícola, que has-
ta ahora podría ser una barrera para las mujeres 
por “el esfuerzo físico” que conlleva. “El campo ha 
cambiado mucho, ya no es ir con la azada y po-
nerse a escardar con la mano”, explica, sino “que 
hay maquinaria que facilita las tareas”. Sin embar-
go, también implica “grandes inversiones”.

Por ejemplo, su vendimia particular en las 165 
hectáreas de vides emparradas que cultivan de 
las variedades de airén, tempranillo y macabeo 
se han recogido al 100% con máquinas, un “alivio” 
para la sociedad familiar.

“Nos hemos quitado la vendimia a mano”, entre 
otras razones “por la falta de mano de obra” a la 
hora de encontrar cuadrillas. Pero Magán sí ha 
realizado traslados de los remolques de uva a la 
bodega, en colaboración con su marido.

Respecto a benefi cios como mujer recién incor-
porada a la agricultura, señala que apenas ha te-
nido, más allá de la rebaja en las cuotas a la Segu-
ridad Social por ser cotitular del negocio.

“En la nueva PAC se contemplan ayudas de discri-
minación positiva”, sostiene, a la espera, por otro 
lado, de solicitar un Plan de Mejora de las explo-
taciones agrarias en la convocatoria de 2021 (en 
la de 2018 “no llegamos por falta de presupues-
to”). Para esta línea de ayudas, la Junta anuncio 
en mayo una nueva inversión de 70 millones de 
euros.

Con todo, Magán reivindica el valor de la produc-
ción agroalimentaria y la falta de rentabilidad que 
genera por los “bajísimos precios” de los produc-
tos en origen. “Parece que queremos vivir de las 
ayudas, pero no es así, queremos vivir de nuestro 
trabajo y recibir precios justos por nuestros alimen-
tos”, subraya.

En este punto ,la agricultora no alcanza a compren-
der cómo en situaciones como la actual subida de 

la luz está repercutiendo en alzas de los precios de 
los alimentos en los súper, pero no se refl ejan en los 
que reciben los productores. “No sé qué pasa en la 
cadena porque a nosotros también nos cuesta más 
el gasóil y la luz”, denuncia.

Además de agricultora, Magán también atiende la 
casa y a sus dos hijos, de 17 y 13 años, aunque reco-
noce que la localidad donde vive, apenas a 10 kiló-
metros de la capital ciudarrealeña, y cerca de otros 
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grandes municipios, cuenta con todos los servicios, 
conexiones y transportes.

Más difícil, lamenta, tienen la vida las mujeres ru-
rales de núcleos pequeños y alejados de las urbes. 
“No me quiero imaginar lo que tienen que luchar”, 
manifi esta, a la vez que se solidariza con las princi-
pales reivindicaciones del 15-O, como son la recla-
mación de más recursos en la asistencia sanitaria, 
el empleo, la educación o la tecnología.

Son limitaciones que principalmente lastran a las 
mujeres, que sufren peores condiciones laborales, 
ausencia de oportunidades y bajas o nulas remune-
raciones por los cuidados y la actividad doméstica 
que asumen casi al 100%.

Carmen Cabrera: dinamizadora rural
Así lo denuncia Carmen Cabrera, una mujer de 59 
años que representa un perfi l más centrado en el 
activismo rural en su pueblo, Agudo.

Cabrera, colabora con su marido principalmente 
en la explotación ganadera, de 600 ovejas y 40 va-
cas que gestiona, aunque también contribuye a la 
realización de otras tareas agrícolas en las fi ncas de 
olivos y de pistachos de la familia.

“La mujeres estamos siempre ahí ayudando, aun-
que a veces no se nota ni se valora”, lamenta quien 
también es la presidenta de la Asociación de Fami-
lias y Mujeres del Medio Rural (Afammer) en su lo-
calidad natal, de cerca de 2.000 habitantes. 

De acuerdo a las cifras difundidas hace unas sema-
nas por esta entidad, el 82 por ciento de las mujeres 
rurales ayudan en las explotaciones agrarias, pero 
hasta un 59 por ciento de ellas no cotiza por su ac-
tividad económica.

Es el caso de Cabrera, que no se ha decidido a darse 
de alta como cotitular por “los muchos fl ecos que 
tiene”, como “los pagos dobles a la Seguridad So-
cial”, entre otros costes.

Por ahora, acude puntualmente a sus fi ncas “cuan-
do me necesita”, como por ejemplo en la época de 
la recogida de aceituna o previamente, en estos 
mismos días, con la recogida del ‘ramón’ de los oli-
vos, después de la poda. Es necesario retirar estos 
restos de madera, explica, “por la polilla o palomilla 
blanca (Phthorimaea operculella (Zeller) y Tecia so-
lanivora -Polvoni) que puede infectar el árbol”.

Pero esta agricultora y ganadera familiar es mucho 
más, pues también es una dinamizadora nata de su 
entorno. A las tareas domésticas y cuidado de sus 
dos hijos, se suma su activismo social, como cuan-
do fue presidenta del AMPA, o ahora como líder del 
colectivo de mujeres rurales.

Por ello, ante la llegada del 15-O no puede dejar de 
denunciar las grandes limitaciones que sufre como 
habitante de un núcleo pequeño, con falta de la 
mayoría de servicios. No hay transporte regular, 
por lo que “hay que tener coche para movernos”, 

como ha sido su caso durante años al llevar a uno 
de sus hijos al Conservatorio tres días en semana.

Esta “falta de comunicaciones” hace que “todo 
esté a 100 kilómetros”, bromea, es decir, con Cór-
doba hay una distancia de 150 kms, 98 kms está 
Agudo de Puertollano, y otros 100 kms hay hasta 
la capital ciudarrealeña. “Perdemos mucho tiem-
po en la carretera, más el riesgo que conlleva”, in-
dica, a la vez que aclara que “lo más grande que 
tenemos es Almadén, y cada vez tiene menos ser-
vicios”.

También se queja de “las sombras de internet” a 
la hora de conectarse y realizar gestiones online, 
y sobre todo impide que haya emprendimiento. A 
su juicio, las administraciones deberían priorizar el 
teletrabajo y mejorar los sistemas de transmisiones 
en los núcleos rurales. En este sentido, también 
denosta “la no diferenciación” entre un pueblo de 
500 habitantes y una gran ciudad, a la hora de ini-
ciar un proyecto económico. “Tenemos que pagar 
los mismos impuestos, pero los servicios y el acce-

so a ellos no son los mismos”, se queja.

En este tipo de localidades, tampoco hay asenta-
miento de la población porque los maestros o el 
personal sanitario “vienen, dan las clases o pasan 
consulta, y se vuelven en el día”.

Al menos, en Agudo, hay varias residencias de an-
cianos que han creado nichos de trabajo para las 
mujeres, porque, de lo contrario, “las mujeres sin 
trabajo se tienen que marchar con los niños. Se van 
y ya no vuelven”, lamenta Cabrera.

También reclama precios justos por los alimentos 
que producen, en un escenario con subidas gene-
ralizadas de las materias primas como la electrici-
dad, los combustibles, y otras energías y materia-
les. 

Lo positivo de vivir en pequeños municipios, co-
menta, es “la calidad de vida, y la demasiada tran-
quilidad” pues “desde Los Santos hasta febrero no 
hay vida”.

CAMPO
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Refranes 
de Menchén

Refranes 
de Menchén

La luna de octubre siete lunas cubre; y 
si llueve, nueve

Por Santa Teresa, las nubes traen agua a 
las presas

Si octubre truena, da vientos con pocos 
mantenimientos

Octubre a Ciudad Real cubre

Por San Lucas las níspola se despeluca

En seco o en mojado, por San Lucas ten 
cuidado

Cuando llovizna en octubre sonríen los 
agricultores

En octubre, agua del 10 al 20 para todos 
conveniente

Si en octubre sientes frío, a tus anima-
les dale abrigo

En octubre no molesta la lumbre

Dejan recuerdos espantosos los octubres 
que comienzan tormentosos

Octubre lluvioso, año copioso

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET

El Día Internacional de las Mujeres Rurales 
fue establecido por la Asamblea General de 
la Organización de Naciones Unidas en 2007, 
con el objetivo de reconocer a la mujer rural 
por su contribución en el desarrollo rural y 
agrícola, la erradicación de la pobreza y la 
mejora en la seguridad alimentaria.

Según cifras de la ONU, las mujeres rurales 
conforman un 43% de la mano de obra agrí-
cola, y en su trabajo diario de labrar la tie-
rra y plantar semillas están contribuyendo 
a asegurar la alimentación de sus comuni-
dades, así como la de proporcionar alimen-
tos a naciones enteras.

Sin embargo, pese a su trabajo y producti-
vidad, tiene muy poco o ningún acceso a la 

tierra, a los materiales agrícolas, créditos, 
mercados, etc., tal como lo tiene el sector 
masculino que se dedica a realizar el mis-
mo trabajo. Además, tampoco cuentan con 
un acceso equitativo a la educación, capa-
citación, infraestructuras y servicios como 
el agua.

¿Cómo es la celebración?
Ese día instituciones, organizaciones, aso-
ciaciones, ayuntamientos y distintas enti-
dades realizan diversas actividades a nivel 
mundial como exposiciones, actos institu-
cionales, ferias, talleres, obras teatrales y 
muchas otras más. Todas destinadas a in-
formar, capacitar, sensibilizar y buscar me-
jorar las condiciones de vida de la mujer 
rural.

CONTRIBUCIÓN AL DESARROLLO RURAL Y AGRÍCOLA
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Deportes

Texto: Raúl Fernández
Fotografías: AR World Championship 2021

Como integrante del equipo Peña Guara-Sherpa, la deportista de Alcázar de San Juan 
participó en el Campeonato del Mundo de Raid de Aventura: “Ha sido la experiencia 
más dura de mi vida, pero a la vez la más grafi cante”, dice. Fueron 630 kms en casi 
siete días corriendo, en bici de montaña o en kayak, con orientación y sin ayuda

Alba Reguillo posa con la medalla junto a sus compañeros de equipo tras cruzar la línea de meta del Campeonato del Mundo de Raid de Aventura, en casi siete días de prueba

Alba Reguillo   Alba Reguillo   
supera una  supera una  

aventura ‘salvaje’            aventura ‘salvaje’            
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Corriendo, en bicicleta de mon-
taña, en kayak por mar y río, en 
tramos de escalada con cuer-
das, todo ello por el día y por la 
noche. Esto es parte de lo que 
tuvo que hacer la semana pasa-
da Alba Reguillo, una de las par-
ticipantes en el Raid Gallaecia, 

prueba de aventura que este año fue a la vez el 
Campeonato del Mundo de Carreras de Montaña.

“Ha sido la experiencia más dura de mi vida, pero 
a la vez la más gratifi cante”, expresa la deportista 
de Alcázar de San Juan, que califi ca lo vivido en las 
tierras gallegas como “una aventura salvaje, como 
una expedición de esas de la televisión en la que te 
dejan ahí y tienes que salir como puedas”.

La prueba tenía un recorrido de 630 kilómetros di-
vididos en varias etapas, con un desnivel positivo 
de 18.000 metros pasando por montaña, por altas 
montañas, cañones, zonas de barro, otras de casi 
plena selva o cruzando ríos con unas grandes co-
rrientes. Para más difi cultad, los participantes no 
tenían ningún tipo de ayuda por parte de la orga-
nización y solo a través de mapas podían orientar-
se, sin utilizar ningún tipo de tecnología. Lo que es 
lo mismo, tenían que buscarse los alimentos, dor-
mir en los lugares que pudieran encontrar y tirar 
de orientación propia para encontrar los puntos 
obligatorios y los fi nales de etapa, todo ello con la 
presión de tener tiempos de corte para evitar la 
descalifi cación. Una carrera que puso al límite a 
todos y todas las participantes. Alba Reguillo y sus compañeros se disponen a afrontar una etapa de kayak

El equipo Peña Guara-Sherpa, con Alba Reguillo, durante un tramo de la prueba junto al mar
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“La verdad es que me he sorprendido a mí misma, 
algo que ha sido un punto muy positivo para mí. 
Nunca sabes los límites que tienes hasta que no 
nos exponemos a situaciones como estas”, señala 
Alba, y reconoce a la vez que, pese a la dureza, “me 
ha gustado ir al límite”.

Alba Reguillo tuvo la posibilidad de participar en 
este Campeonato del Mundo a través de un club 
de Huesca, el Peña Guara-Sherpa. Su equipo par-
ticipante necesitaba una deportista femenina para 
competir en él ofi cialmente y, cuando se lo pi-
dieron, la alcazareña apenas se lo pensó y dio el 
“sí”. Con David Toll, Juanfra Marín y Jorge García 
Pardos, Alba Reguillo formó un cuarteto que pudo 
completar la carrera al límite, en 6 días, 23 horas y 
47 minutos, a solo 13 minutos del cierre de control 
establecido en siete días. Lo hizo en el puesto 45, el 
último de los que equipos que cruzó la meta, para 
escalar luego una posición por la penalización de 
un participante. Un mérito grandísimo ya de por sí 
lograr cruzar la línea de meta, ya que casi la mitad 
de los que tomaron la salida no pudieron conse-
guirlo.

“Lo conseguimos en un Campeonato del Mundo 
en el que están los mejores”, subraya Alba Reguillo, 
que destaca que en esta competición por equipos 
“salen muchas cosas positivas de todo esto. Cuan-
do uno fl aquea, el otro está para ayudarle”.

“No pensaba que  la carrera iba a ser así de extrema 
y en los tramos como los de la bicicleta de monta-
ña me daba cosa lastrar al equipo, ya que yo corro 
en bicicleta de carretera. Pero ahora que hemos 
acabado creo que mi papel ha sido importante. He 
sido muy madre con ellos, curándoles las heridas, 
apoyándoles... Estas competiciones se forman en-
tre cuatro personas porque cada una aporta algo 
al equipo”.

Muchísimos han sido los obstáculos y los difíci-
les momentos vividos a lo largo de casi siete días 
(desde el sábado 2 de octubre hasta el sábado día 
9) y de 630 kilómetros. Lo peor fue el no dormir. 
Apenas ocho horas asegura haber dormido en todo 
este tiempo. “Cada 40 horas dormíamos dos horas. 
El no dormir hace que tengas delirios, que vayas 
viendo cosas que no existen. Eso me pasaba ba-
jando en la trialera con la bicicleta, porque los tres 
últimos días vas como un zombi”, cuenta.

A ello une otras situaciones muy complicadas, 
como la que tuvieron que pasar a gran altura cuan-
do les cayó una gran tormenta. “En esta carrera 
nadie va a por ti a rescatarte, en ese momento co-
gimos hipotermia y tuvimos que hacer un fuego”. 
También hubo tormenta durante una noche de ka-

Varios momentos de la prueba durante la noche, en kayak por el río y tratando de orientarse

yak, una primera etapa de trail en la que no encon-
traron ningún sitio para comprar o coger comida y 
sufrieron lipotimia y desnutrición, o, por ejemplo, 
también lo pasó mal a la hora de dormir esas pocas 
horas: “Te pilla el sueño en mitad de la noche y tie-
nes que meterte en cualquier refugio que encuen-
tres o dormir en un pajar o en el suelo húmedo o 
ya a la intemperie abrazándote a tus compañeros”.

“Es lógico pasar momentos difíciles en este tipo de 
pruebas de expedición”, dice con normalidad Alba 
Reguillo, que también recuerda cuando atravesó 
un río con una gran corriente “en el que si te caes, 
te arrastra. Ni nos duchamos en esos días, ha sido 
todo salvaje, aunque a la vez pasas por unos paisa-
jes de Galicia preciosos, ir en piragua de noche por 
el río Sil o por el Miño es algo muy bonito ”, reitera.

Pero la gran deportista de Alcázar de San Juan no 
mira hacia esas difi cultades y penurias vividas, si 
no que se queda con todo lo que ha vivido por pri-
mera vez. Asegura que la experiencia “ha sido más 
positiva que negativa”, como por ejemplo el apren-

dizaje que ha tenido en las duras etapas de bici-
cleta de montaña. “Mis compañeros me enseñaban 
a bajar en las partes técnicas y así creo que logré 
estar casi al nivel de ellos en dos días. Gracias a mis 
compañeros puedo decir ahora que me desenvuel-
vo bien en bici de montaña”.

Alba Reguillo tiene claro que este Campeonato del 
Mundo Raid de Aventura ha sido muy duro. Ahora 
reconoce que está con los pies hinchados, con las 
manos y el cuerpo llenos de heridas y moratones, 
aunque a la vez se muestra contenta porque “he 

“Apenas hemos dormido 
ocho horas en estos 
siete días. Cada 40 horas 
dormíamos dos horas. El 
no dormir hace que tengas 
delirios, que vayas viendo 
cosas que no existen. Eso 
me pasaba bajando en la 
trialera con la bicicleta”

“Para mí esto va a ser un 
antes y un después en mi 
forma de ver el deporte. Ha 
sido súper reconfortante 
participar. La verdad, ahora 
me veo capaz de todo”
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Alba Reguillo y sus compañeros del Peña Guara-Sherpa cruzan con felicidad la línea de meta ubicada en A Coruña

respondido bien, estoy ahora fenomenal y esto es 
un subidón para mí”.

Tanto le ha marcado esta carrera, que la alcazare-
ña piensa que los Iron Man o las pruebas Trail de 
ultra larga distancia, en las que ha participado en 
varias con anterioridad, “no me parecen ya tan du-
ros como esto. Para mí ha sido súper reconfortan-
te participar, esto va a ser un antes y después en 
mi forma de ver el deporte. Una prueba en la que 
estás tanto tiempo sin dormir, te cae una tormenta 
y no puedes decir me retiro, porque tienes que lle-
gar al siguiente pueblo si te quieres retirar. Eso no 
se siente en ninguna carrera organizada. Ahora, la 
verdad, me veo capaz de todo”.

Con el cuerpo castigado, pero con esas sensacio-
nes tan positivas, Alba Reguillo no duda que “vol-
vería a repetirlo”. Es más, durante este Mundial re-
cibió una ‘oferta’ de un grupo de deportistas que 
han sido campeones del mundo de Raid de Mon-
taña. “Me han propuesto ir el año que viene con 
ellos a Panamá, a una prueba de este tipo. Son ya 
palabras mayores todavía. Me lo tengo que pensar, 
pero lo más seguro es que diga que sí y me lo pre-
pare a conciencia”, afi rma.

La próxima prueba que tiene en mente es el Nacio-
nal de Duatlón. Tenía programado participar este 
sábado en el Iron Man de Gandía, “pero prefi ero 
ir viendo cómo responde mi cuerpo. Hay que mi-
marlo”, señala fi nalmente después de ese Mundial 
de Aventura. Una prueba salvaje que Alba Reguillo 
ha superado. Y eso le ha hecho todavía más fuerte.

EL SAFAT, equipo del 
ejército de Suecia, se 
proclamó campeón

El SAFAT (Swedish Armed Forces Ad-
venture Team), equipo del ejercito de 
Suecia, fue el ganador de esta prueba y 
se proclamó nuevo campeón del mundo 
de carreras de aventura al cruzar en 
primera posición la línea de meta del 
Raid Gallaecia-AR World Champions-
hip 2021, situada en A Coruña. Firmó 
un tiempo de cuatro días, una hora y 56 
minutos después de la salida en Mon-
forte de Lemos. Sus componentes son 
John Karlsson, Oskar Svärd, Emil Dahl-
qvist y Malin Hjalmarsson como inte-
grante femenina
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Opinión

La cava y los pozos
La ciudad se debió enfrentar a la 
tendencia de las aguas a estan-
carse en la zona del Pilar. Y por 
ello ya en 1509 se excavó una 

zanja de drenaje llamada la Cava que par-
tía del Pilar y recogía las aguas de lluvia 
para llevarlas hasta la puerta de Alarcos y 
desde allí a un sumidero que las condu-
cía hacia el río Guadiana. Esta mina estu-
vo funcionando hasta los años treinta del 
siglo XX. En su inicio, junto al árbol de la 
suerte un puentecillo que estuvo en servi-
cio hasta 1913.

El abastecimiento se realizaba con pozos y 
durante el reinado de Felipe II, en 1564, se 
emplearon 15.000 maravedíes para abrir 
tres pozos: el Pozo Dulce, los de san Se-
bastián y santa Catalina que daban nom-
bre a las calles próximas y que estuvieron 
funcionando hasta 1910.

La primera traída de aguas. 
Eugenio Salarnier
A lo largo del siglo XVIII diferentes inten-
tos tratan de traer el agua de la fuente 
del Arzolllar o desde la Atalaya como pro-
ponía fray Marcos de santa Rosa. El pe-
queño arroyo de la Atalaya y el arca que 
se construye eran insufi cientes. Cuando 
en 1858 el Gobernador se interesa por 
el tema, el industrial Eugenio Salarnier 
presentó al ayuntamiento una traída de 
aguas desde la Poblachuela. Tres pozos 
construidos en se lugar, una tubería de 
barro y tres fuentes en la ciudad forma-
ban el sistema propuesto por Salarnier. El 
agua que se suministraba gratuitamente 
a los pobres de solemnidad comenzó a 
manar en las fuentes en 1860. Años des-
pués, en 1878 Aureliano Ximénez hacia 
una nueva propuesta utilizando agua de 
la Poblachuela y tuberías metálicas para 
su conducción.

El agua en Ciudad Real. 
Historia de un reto diferido
DIEGO PERIS SÁNCHEZ

Redondo que había encargado un pro-
yecto al ingeniero Joaquín Escoda y Ron, 
plantea una solución que incluía un Re-
glamento del agua, pero solución que no 
llegó a funcionar y el ayuntamiento decla-
ró nulo el contrato. Se estudia entonces 
la solución de traer el agua desde el valle 
de los Molinos. Para ello Marcelo Lairout 
realizó un proyecto modifi cado en 1902 
por el arquitecto Florián Calvo. Otro pro-
yecto presentado por Santiago Rupérez y 
Romero fue elaborado por el arquitecto 
Sebastián Rebollar.

El abastecimiento 
de Pérez Molina
Florián Calvo había propuesto sustituir la 
tubería de barro plateada por Salarnier 
por otra de hierro fundido. El alcalde Pé-
rez Molina propone una obra con tuberías 
de acero revestido de asfalto. La portada 
de Vida Manchega de 1912 presenta la in-
auguración de un nuevo pozo con la pre-
sencia del presidente de la Diputación, 
Antonio Criado, el alcalde Pérez Molina y 
el diputado a Cortes Rafael Gasset entre 
otros. El suministro se realizaba en dife-
rentes fuentes públicas a las que los veci-
nos acudían con sus cántaros.

En 1916 el alcalde Cruz Prado planteaba 
la necesidad de gestionar directamente 
el agua y el saneamiento desde el ayunta-
miento. Pero en 1917 se realizaba un viaje 
al valle de los Molinos con el empresario 
vasco Rafael Picavea para plantear otra 
solución al suministro de aguas a la ciu-
dad.

Para llevar a cabo el proyecto, Picavea 
constituyó la Sociedad General de Obras 
y Saneamiento (S.G.O.S.) con un capital 
inicial de 3 millones de pesetas. La con-
ducción por gravedad desde el valle de 
los Molinos hasta la Atalaya fue una obra 

compleja pasando de 24,5 Kilómetros a 
35,5. La obra se dilata en los plazos y se 
incrementa notablemente en sus costes. 
Y por ello en febrero de 1924 el ayunta-
miento acordó suspender el contrato y 
proceder a la incautación provisional de 
los manantiales del valle de los Molinos y 
el depósito de la Atalaya. El abastecimien-
to desde el valle de los Molinos resultaba 
insufi ciente.

El bombeo de Gasset
Declarada caducada la concesión de Pi-
cavea en los años treinta el ayuntamien-
to comienza a gestionar directamente el 
abastecimiento del agua. La situación es 
grave en 1932 siendo alcalde José Maes-
tro y este solicitará traer agua del embal-
se de Navarredonda impulsado por Gas-
set como embalse de regadío. El proyecto 
para traer agua desde el embalse de Nava-
rredonda lo redacta el ingeniero Casimiro 
Coello que utiliza en parte la obra realiza-
da por S.G.O.S. La conducción atravesaba 
el rio Guadiana con una tubería apoyada 
en pequeños bloques de ladrillo, pero en 
1934 se modifi có para apoyarla en las pilas 
del puente del molino de Nolaya. El pro-
yecto ya plantea una red de distribución 
por toda la ciudad. 

Desde que Alfonso X el Sabio decidió trasladar la ciudad desde Alarcos a su actual 
ubicación comenzó el reto de suministrar el agua a los habitantes de la ciudad. Así 
empieza el libro que José María Coronado ha realizado sobre “El agua en Ciudad Real. 
Un reto diferido”. Durante siglos la ciudad se abasteció de los diferentes pozos. Y jun-
to a ello el reto de la evacuación de las aguas residuales y pluviales

Opinión
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Es el fenómeno basa-
do en el efecto de la 
oxidación que provo-
ca un exceso de calor 
espontáneo y difícil 

de controlar, con la consabida 
subida de temperatura y explo-
sión fi nal incontrolable.

No te has parado a pensar... 
aquella reacciones que muchas 
personas tienen sin explicación 
alguna que desembocan en una 
pérdida de control súbita y fue-
ra de sitio?

La respuesta es muy senci-
lla, normal... esa persona está 
quemada y yo no tengo la cul-
pa de que lo pague conmigo. 
Por supuesto, esa persona está 
ardiendo y es peligroso andar 
cerca.

Este asunto nos hace pensar 
a todos que cuando se ha es-
tablecido es rápida y depende 
de sus propios pensamientos, 
uno detrás de otro que no sabe 
cómo poder hacerse con ellos.
La consecuencia o consecuen-
cias son fatales para nuestra 
integridad física y psíquica 
aunque el interesado a la cor-
ta también lo suele pasar mal, 
cuando se ha dado cuenta de la 

pérdida de control y observa las 
consecuencias de tal desastre...

Te recomiendo varias cosas:
Lo que debes hacer es lo si-
guiente: Saber cuál es tu límite, 
tener control de lo que haces, 
es decir, todo lo que lleves a 
cabo, depende del nivel de con-
ciencia que tengas de ello. Ser 
consciente y ponerte ese límite 
en ese momento antes de pasar 
la línea. Lo notarás rápidamen-
te.

Una cosa muy importante es 
tener control de tus emocio-
nes. Relativiza el problema que 
tengas y visualiza y te merece 
la pena seguir navegando en 
ese descontrol que te apetece 
tener pero de consecuencias 
devastadoras.

Entrena duro y practica el sa-
ber decir que no muchas veces.
No te dejes llevar por tales cir-
cunstancias. Si no te apetece 
no lo hagas y empieza a mirar 
un poco más por ti.

Hazte respetar totalmente y 
fortalece tus defensas psicoló-
gicas.

Ese es el objetivo principal.

Combustión 
automática

FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

El saneamiento continúa siendo un pro-
blema y en diferentes ocasiones aparecen 
noticias sobre las inundaciones en Ciudad 
Real. En 1930 Casimiro Juanes proyectó la 
primera red de alcantarillado de la ciudad 
con alcantarillas de fábrica de ladrillo de 
escasa profundidad que se mantendrán 
hasta que se realice la nueva red en los 
años sesenta. La construcción de la red 
durará años y los últimos tramos se eje-
cutaron en 1945. Tendrá que llegar el año 
1965 para el proyecto de Manuel de la Ba-
rreda que sustituía totalmente el anterior. 
El nuevo sistema era unitario y contaba 
con un nuevo emisario al Guadiana cerca 
del puente de Alarcos. La nueva red se ter-
minaba en 1974 con una estación depura-
dora que será ampliada años después.

El libro de José María Coronado va reco-
rriendo esta historia esencial para el desa-
rrollo de la ciudad con una documentación 
gráfi ca que une los planos de diferentes 
archivos con las reseñas de la prensa que 
presentan la realidad de los diferentes 
momentos históricos. Un estudio realiza-
do juntamente con Rita Ruiz Fernández, 
Javier Rodríguez Lázaro, Amparo Moyano 
y Eduardo Rodríguez. Un recorrido esen-
cial para conocer uno de los servicios bá-

sicos de la ciudad. El libro termina con una 
reseña de los ingenieros que han interve-
nido de manera especial en los proyectos 
realizados a lo largo de los años.

Un capítulo fi nal
El libro llega hasta este momento de fi na-
les de los años setenta y enuncia de ma-
nera breve los cambios esenciales que se 
han producido en la segunda mitad del si-
glo XX y principios del XXI. Probablemente 
un nuevo reto para estudiar los cambios 
esenciales producidos en este tiempo: los 
nuevos abastecimientos desde el embalse 
de Torre Abraham, las mejoras y transfor-
maciones de la Estación de Tratamiento 
del Agua y de la Estación depuradora. Y la 
conversión del suministro en un proyecto 
de ámbito provincial con el nuevo depósi-
to de la Atalaya, las redes de distribución y 
conducciones en esa zona para que el agua 
llegue no sólo a Ciudad Real y a Migueltu-
rra sino a otros municipios cercanos como 
Carrión de Calatrava y Poblete.

Un libro que nos ayuda a entender los pro-
blemas de abastecimiento y saneamiento 
de la ciudad como servicio esencial para el 
funcionamiento de la vida cotidiana y para 
el desarrollo económico y empresarial.
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DESDE MI TORRE DE ADOBE

Las idénticas o la tragedia de las mujeres 
afganas. El burka, ese uniforme cárcel an-
dante, cotiza en alto, subió su precio tras el 
nuevo asalto al poder de los talibanes, ya de 
sobra conocidos por su barbarie contra el 

arte, la cultura, y su odio hacia las mujeres.

Sí, el burka, cárcel andante, pero al mismo tiempo, 
obligado refugio y salvoconducto contra el peligro 
institucionalizado de esos hombres inhumanos, no 
hombres sino fi eras, bestias, brutos, incivilizados. 

La poesía, un arma cargada de mensaje
Nada mejor que el lenguaje sintetizado de la poesía 
para expresar parte de lo que siento. El primer texto 
es un poema estremecedor de una poeta afgana, y los 
dos siguientes, Sombras sonoras y Nosotras no estu-
vimos allí, son poemas míos. 

Nadia Anjuman (in memoriam)
La poeta afgana Nadia Anjuman, sus padres quisieron 
casarla con 14 o 15 años, pero ella se enfrentó a ellos, 
y tardó algunos años más en casarse con Farid Ah-
mad Majid Mia, quien la asesinaría a golpes a los 25 
años, porque consideraba que la publicación del libro 
de poemas de Nadia “deshonraba” a su familia. 

Uno de sus poemas más conocidos:
 
No deseo abrir la boca
¿A qué podría cantar?
En mí, a quien la vida odia,
tanto da cantar que callar.
¿Acaso debo hablar de dulzura
cuando siento tanta amargura?
Ay, el festín del opresor
me ha tapado la boca.
Sin nadie al lado en la vida
¿a quién dedicar mi ternura?
Tanto da decir, reír,
morir, existir.
Yo y mi forzada soledad
con mi dolor y mi tristeza.
He nacido para nada
mi boca debería estar sellada.
Ha llegado, corazón, la primavera,
el momento propicio del festejo.
¿Pero qué puedo hacer si un ala
tengo ahora atrapada?
Así no puedo volar.
Llevo mucho tiempo en silencio,
pero nunca olvidé la melodía
que no paro de susurrar.
Las canciones que brotan de mi corazón
me recuerdan que algún día
romperé la jaula.
Volando saldré de esta soledad
y cantaré con melancolía.
No soy un frágil álamo
sacudido por el viento.
Soy una mujer afgana
Entiéndase pues mi constante queja.

(Nadia Anjuman)

Sombras sonoras
(A Agustín García Calvo)

Sombras sonoras de vergüenza,
sombras del sueño cobarde de la Tierra. 
Sois las mujeres sombras de negro

que reptáis temerosas por las callejas de la ciudad.

Arrimadas al muro,
con paso veloz, a hurtadillas,
atravesáis sigilosas las plazas.

¿Qué látigo feroz os ha enseñado que nada es vues-
tro?
¿Qué tirano os ha enseñado que ni de vosotras sois?
¿Qué educador os ha adiestrado a ser sombras ca-
lladas?
¿Qué dictador os forja como idénticas?

Os he visto cárceles vivientes 
que lleváis vuestra prisión encima.
Os pone alas en los pies el miedo,
en medrosa adoración al Amo.

¿Quién odia así tu pelo?
¿Quién tu rostro?
¿Quién tus manos en guantes enlutadas?
¿Quién el brillo de tus ojos tras rejilla humillante?
¿Quién tu cintura?
¿Quién roba tu gentileza prisionera?
¿Quién te blinda para él?
Libre te quiero
Que estallen las sombras.
Que se rompan los velos,
 Que termine la esclavitud de las idénticas.
Libre te quiero
Que estalle de vergüenza la tierra,

Que la vileza contra sus criaturas re-
tumbe.
¡Ah, las fáciles presas!
Las abusadas, las niñas, las mujeres, 
las madres de aquí y de allí,
de siempre y de ahora.
Libres os quiero.

(María Antonia García de León)

Nosotras nunca estuvimos allí
                                                     
Leo la historia cruel del Siglo Veinte, su 
barbarie.     
Veo hoy, las imágenes de Siria, Afganis-
tán… 

Siempre la misma guerra,   
siempre los mismos hombres   

broncos, agresivos, vociferantes.  
De un bando o de otro, siempre el olvi-
do de la vida, 
siempre el adiós a la paz.   
                              
Nosotras nunca estuvimos allí,   

en aquella locura,  en aquella crueldad,   
 
en aquella sinrazón, en aquel desperdicio, 
en aquel odio, en aquella tremenda destrucción,  

en aquella ruindad, en aquel arrasamiento de vida,  
 
en aquella baldía bancarrota del amor.  
Nosotras nunca estuvimos allí.  

Nosotras, hiedras fuertes, 
inmensas enredaderas, salvamos escollos, 
trepamos por paredes imposibles,  
agarramos clavos ardientes.  
Salvamos la Vida.    

¡Oh sagrado posibilismo de las mujeres!  
Nosotras no apostamos por el todo o nada,  
ni al blanco o negro, ni al jaque mate del poder.   
 
  
Jugamos a la vida, creemos en la vida,                  

y la vida no es dogma.    
      
Nosotras, las valientes,   
hacemos la vida posible en un mundo de hombres.
              (María Antonia García de León)

María Antonia García de León es Profesora 
de Sociología (UCM), escritora y poeta. 

antonieta006@gmail.com

Las idénticas 
(La tragedia de no ser nadie)

MARÍA ANTONIA GARCÍA DE LEÓN

GLORIA NISTAL, ESCRITORA Y PINTORA
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

La quinta generación del SUV más premiado de la historia incorpora una arquitectura completamente nueva, un nuevo sistema de propulsión híbrido enchufable, 
un diseño exterior totalmente nuevo y un interior también nuevo con un cuidado artesanal de primera clase. Se presenta el primer Grand Cherokee 4xe electrifi -
cado junto con el mejor Grand Cherokee todoterreno, el nuevo Trailhawk. Prestaciones, confort, capacidad y funcionalidad excepcionales refuerzan el legado del 
Grand Cherokee como el SUV más premiado y celebrado. Una capacidad inigualable junto con una dinámica de conducción en carretera agradable cortesía de tres 
sistemas 4x4: Quadra-Trac I, Quadra-Trac II y Quadra-Drive II

NUEVO JEEP GRAND CHEROKEE 2022NUEVO JEEP GRAND CHEROKEE 2022
EL GRAND CHEROKEE MÁS AVANZADO TECNOLÓGICAMENTE, MÁS EL GRAND CHEROKEE MÁS AVANZADO TECNOLÓGICAMENTE, MÁS 

LUJOSO Y CON LA MEJOR CAPACIDAD 4X4 HASTA LA FECHALUJOSO Y CON LA MEJOR CAPACIDAD 4X4 HASTA LA FECHA
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L
a marca Jeep® sigue su imparable ascenso mien-
tras celebra su 80 aniversario, presentando el 
primer Jeep Grand Cherokee 4xe electrifi cado 
junto con el mejor Grand Cherokee todoterreno, 
el nuevo Trailhawk.

Desde el momento en que la marca Jeep presentó el 
Grand Cherokee en 1992, literalmente conduciendo el 
SUV escaleras arriba del Cobo Hall en Detroit y atrave-
sando la entrada de vidrio, presentándose como un SUV 
revolucionario y premium, estableció un nuevo referente 
en la industria y rápidamente se convirtió en sinónimo de 
diseño exclusivo y capacidad sin concesiones.

Este Jeep Grand Cherokee de quinta generación se basa 
en su legado como el SUV más premiado de la historia, 
con una arquitectura completamente nueva, un nuevo 
sistema de propulsión híbrido enchufable, un diseño ex-
terior totalmente nuevo y un nuevo interior con un cuida-
do artesanal de primera clase y tecnologías de vanguar-
dia en el segmento mundial de los SUV de gran tamaño. A 
medida que la marca SUV más capaz avanza hacia su fu-
turo de «Libertad Cero Emisiones», el nuevo Jeep Grand 
Cherokee será el Jeep Grand Cherokee más avanzado 
tecnológicamente y con la mejor capacidad 4x4 hasta el 
momento.

«El Jeep Grand Cherokee es nuestro buque insignia mun-
dial y conducirá a la marca Jeep hacia una nueva era de 
sofi sticación premium, tecnología innovadora, avanzada 
capacidad 4x4 y electrifi cación», ha mencionado Chris-
tian Meunier, CEO de la marca Jeep. «Con un equilibrio 
perfecto de dinámica en carretera, capacidad 4x4 y ren-
dimiento 4xe, el nuevo Jeep Grand Cherokee 2022 es el 
Grand Cherokee más avanzado tecnológicamente, lujoso 
y con la mejor capacidad 4x4 que jamás haya existido».

El nuevo Jeep Grand Cherokee llegará a los concesio-
narios Jeep de Norteamérica en el cuarto trimestre de 
2021. Está previsto que el Jeep Grand Cherokee 4xe lle-
gue a Norteamérica a principios de 2022 y más tarde a los 
mercados mundiales.

Estableciendo la referencia
Después de más de siete millones de unidades vendidas 
en todo el mundo, el SUV más aclamado de todos los 
tiempos continúa siendo la referencia entre todos los 
SUV.

«Los clientes han llegado a depender y disfrutar de su 
Grand Cherokee durante cuatro generaciones», ha co-
mentado Jim Morrison, vicepresidente de la marca Jeep 
en Norteamérica, «Hemos tenido en cuenta sus comen-
tarios para hacer que el SUV más premiado de todos los 
tiempos sea aún mejor en el quinta generación ».

Este nuevo modelo ha sido diseñado y creado para ofre-
cer aún  más  de lo que ha permitido que este Jeep sea un 
verdadero icono global en el segmento SUV premium.
• Más  sistemas de propulsión:  con tecnología 4xe híbri-
da enchufable.
• Más  capacidad legendaria.
• Más  tecnología.
• Más  espacio y versatilidad.
• Características más innovadoras.
• Más  cuidado artesanal de primera clase.
• Más  seguridad.

El Grand Cherokee más avanzado está diseñado por den-
tro y por fuera para ofrecer una capacidad inigualable y 
una dinámica de conducción agradable.

   MOTOR     
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C
itroën concluye el proceso de 
electrifi cación de su gama de ve-
hículos comerciales líder con la 
llegada al mercado español de la 

versión “cero emisiones” de su furgón más 
emblemático: el Nuevo Citroën ë-Berlingo 
Van. Este nuevo modelo eléctrico “Made in 
Spain” se inspira en las necesidades de pro-
fesionales, comerciantes, pymes, empresas 
de distribución, administraciones, grandes 
fl otas… que necesitan moverse con agi-
lidad tanto en ciudad como en carretera, 
independientemente de las restricciones 
de acceso a algunas zonas por motivos 
medioambientales., como los centros ur-
banos.

Con toda la polivalencia, la fi abilidad, la 
solidez, el espacio de carga y el sentido 
práctico del Citroën Berlingo Van, el Nue-
vo ë-Berlingo Van se distingue de las ver-
siones térmicas de este modelo por sus 
monogramas exteriores, un cuadro de 
instrumentos digital de 10 ”, el selector de 
modos de conducción con función de fre-
no… y un motor eléctrico que desarrolla 

100 Kw (136 CV) de potencia y ofrece 260 
Nm de par instantáneo. Su batería de iones 
de litio de 50 kWh lleva su autonomía hasta 
los 275 Km, según el protocolo WLTP. Una 
más que sufi ciente para cubrir las necesi-
dades diarias de todo tipo de profesionales 
y cargar el vehículo por la noche, cuando 
no se utiliza y la electricidad es más barata. 
Otra de sus grandes ventajas es su menor 

coste de uso: su mantenimiento es un 30% 
más económico que el de un Berlingo Van 
equipado con motor diésel.

El Nuevo Citroën ë-Berlingo Van ofrece 
“conducción a la carta”, con tres modos di-
ferenciados: Power, que saca el máximo 
partido a las prestaciones de su cadena de 
tracción eléctrica cuando el vehículo está a 

tope de carga, Normal y Eco, que optimiza, 
ante todo, la autonomía y el gasto de ener-
gía.

Como la gama térmica del Berlingo Van, el 
Nuevo Citroën ë-Berlingo Van dispone de 
un volumen útil de hasta 4,4 m 3 y permi-
te cargar objetos de hasta 3,44 m de largo 
(talla XL) o 3,09 m de longitud (talla M), con 
la posibilidad de añadir a estas cotas la mo-
dularidad de la cabina Extenso®. Su carga 
útil alcanza los 800 Kg y puede remolcar 
hasta 750 Kg.

La gama del Nuevo Citroën ë-Berlingo Van 
se lanza en dos tallas, M y XL, y dos aca-
bados. La versión Control dispone de aire 
acondicionado, faros de encendido auto-
mático, ayuda al arranque en pendiente, 
Citroën Connect Box, guantera Top Box y 
retrovisores calefactados. El acabado Club 
va más allá con los sensores de aparca-
miento traseros, el control de crucero con 
limitador de velocidad, la detección de la 
presión de los neumáticos y los faros anti-
niebla.

C
UPRA comienza la producción en serie de su pri-
mer coche 100% eléctrico, el CUPRA Born, en la 
planta de Zwickau (Alemania). El consejero dele-
gado de la marca, Wayne Griffi ths, y los miembros 

del Consejo de Administración visite la mayor fábrica de ve-
hículos eléctricos de Europa para conmemorar el inicio de la 
producción del nuevo modelo. Fueron recibidos por Stefan 
Loth, presidente del Consejo de Administración de Volkswa-
gen Sajonia y antiguo director de la planta de Martorell.

La producción del CUPRA Born marca el inicio de una nueva 
era para la marca, que en el pasado Salón Internacional del 
Automóvil de Munich (IAA) 2021 anunció una ofensiva eléc-
trica con la ambición de convertirse en una marca totalmen-
te eléctrica en 2030.

“Con su diseño emocional y su deportividad eléctrica, el 
CUPRA Nace el impulso de la transformación de la compa-
ñía y el inicio de la ofensiva eléctrica de CUPRA. Producir 
nuestro primer modelo 100% eléctrico en la fábrica de ve-
hículos eléctricos más grande de Europa proporcionará va-
liosos aprendizajes mientras buscamos construir vehículos 
eléctricos en Martorell a partir de 2025. Nuestra ambición 
es producir más de 500.000 vehículos eléctricos al año en 
España para diferentes marcas del Grupo ”,  Afi rmó Griffi -
ths.

El CUPRA Born también estará presente en el Automobile 
Barcelona 2021, que arranca este jueves 30 de septiembre y 
que signifi cará el inicio del plan de lanzamiento internacional 
del modelo.

Cupra inicia una nueva era: el Cupra Born

El Peugeot Partner se estrena 
comercialmente en España

PEUGEOT Partner es un nombre sinónimo, en España y en 
toda Europa, de herramienta de confi anza, sólida, confi able… 
el mejor compañero para millas de profesionales y empresas 
de sectores y especialidades muy diversas. PEUGEOT mima 
su vehículo comercial más emblemático, fabricado en Vigo, 
incorporando la calidad, la tecnología y el comportamiento 
en carretera de su gama de turismos. Unas cualidades que 
también pueden disfrutar en el PEUGEOT e-Partner, su ver-
sión 100% eléctrica, con la que comparte mucho más que su 
diseño exterior: confi guración interior, capacidad de carga, 
equipamiento, polivalencia… son los mismos que en las ver-
siones diésel. Adaptado a todos los profesionales, el PEU-
GEOT e-Partner está pensado como un espacio de trabajo 
para hacer más fácil el día a día, con la posibilidad de acceder 
a los centros urbanos sin restricciones de ningún tipo. Todo 
ello con la comodidad, el espacio interior y la versatilidad que 
se han convertido en sinónimo de Partner. Su volumen útil 
de hasta 4,4 m³ para la versión Long (3,9 m³ para la versión 
Standard) es exactamente el mismo que en las versiones 
térmicas, mientras que su carga útil de hasta 800 kg está al 
mejor nivel del mercado y es exclusiva de la versión eléctrica. 
Su capacidad de remolque es de 750 Kg.

ÚLTIMAS  NOVEDADES

El nuevo Citroën E-Berlingo Van: autonomía y confort
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NOTICIAS  DEL  SECTOR

Ha llegado el 
otoño, y con él 
los trayectos, 
a veces largos, 
a destinos de 

interior y de montaña que 
necesitan cierta planifi ca-
ción. Viajar desde Madrid, 
por ejemplo, hasta Grana-
da por la A4, hasta Vallado-
lid por la A6 o hasta Zara-
goza por la A2 -o viceversa, 
desde cualquier punto de 
la Península Ibérica hasta la capital- requiere disponer de amplias autono-
mías, tener en cuenta que, muy probablemente, se vaya con la calefacción en 
una parte del trayecto, con el maletero lleno y el habitáculo al completo de 
miembros de la familia y / o amigos.

La gama de DS Automobiles cuenta con opciones electrifi cadas, 100% eléc-
tricas e híbridas enchufables, con autonomía sufi ciente para llegar hasta esa 
escapada de fi n de semana sin ningún problema.

El DS 3 CROSSBACK E-TENSE, con hasta 320 kms de autonomía y capacidad 
de recargar hasta el 80% de su batería en solo 30 minutos con un cargador de 
100kW. Por su parte, los híbridos enchufables DS 7 CROSSBACK E-TENSE 4x4, 
que combina un motor térmico y dos motores eléctricos de hasta 55 km, los 
DS 4 E-TENSE 225 y DS 7 CROSSBACK E-TENSE 225, con capacidad eléctrica 
para hasta 55 km, o los dos híbridos enchufables del modelo DS 9, el E-TEN-
SE 225 y el E-TENSE 4X4 360, con hasta 46 km, pueden llegar hasta más de 
700km, gracias a su motor térmico.

Viaja con tranquilidad con los eléctricos 
e híbridos enchufables de DS automobiles Las marcas Jeep®, 

FIAT y Ram, en cola-
boración con (RED), 
responden al llama-
miento para la lucha 

global contra las enferme-
dades lanzando vehículos de 
edición especial (RED) que 
contribuirán a apoyar el im-
portante trabajo del Global 
Fund con más de 4 millones 
de dólares en los próximos 
tres años.
 
«Esta colaboración con FIAT, 
Jeep y Ram es una poderosa 
herramienta en manos de (RED) para luchar contra las enfermedades y la indi-
ferencia que las alimenta. Es difícil creer que 15 años después de la fundación 
de (RED) estemos ahora luchando contra otro virus, pero es aún más difícil ver 
cómo el virus de la injusticia que siempre ha marcado la epidemia del sida, sigue 
aún vivo durante la COVID », ha afi rmado Bono, cofundador de (RED). «Menos 
del 5% de la población de África tienen la pauta completa, mientras que hay 
abundancia de vacunas en Europa y América. Tenemos que hacer más y ha-
cerlo más rápido para apoyar a los cientos de millones de personas que aún no 
tienen acceso a vacunas, tratamientos o no cuentan con sufi cientes equipos de 
protección. 
 
«Como las primeras marcas de automóviles en unir fuerzas con (RED), líder 
en la lucha mundial contra las epidemias, nuestro objetivo inmediato es lanzar 
un llamamiento a la acción para ayudar a combatir estas emergencias de sa-
lud globales, incluido el COVID-19» , ha declarado Olivier François, director de 
marketing global de Stellantis. 

Jeep, Ram y Fiat se asocian con (RED)

Maserati anuncia la fecha: la Premiere Internacional del Greca-
le será el 16 de noviembre en Milán. Una explosión de colo-
res anticipa el poder de una nueva brisa. Grecale es un viento 
que convierte el día a día en algo excepcional y se extenderá 
por toda la gama Maserati. Ha comenzado de forma ofi cial la 

cuenta atrás para el descubrimiento del nuevo modelo que lleva el nombre 
de un viento intenso, revolucionario y excepcional. Maserati tiene una larga 
tradición de nombrar sus automóviles con el nombre de los vientos más fa-
mosos del mundo. Todo comenzó en 1963, con el legendario Mistral. A esto le 
siguieron los Ghibli, Bora y Khamsin. Y, en 2016, el Levante, el primer SUV de 
la marca. Ahora es el turno del Grecale, que jugará un papel clave para la mar-
ca y transformará la experiencia de conducción diaria en algo sobresaliente y 
extraordinario.

Estreno del nuevo Maserati Grecale

El “ poder de elec-
ción ” es uno de los 
rasgos más desta-
cados en la nueva 
generación de au-

tomóviles electrifi cados de 
PEUGEOT. La marca ofrece 
a sus clientes la posibilidad 
de optar por el tipo de ener-
gía que mejor se adapta a 
sus necesidades y su situa-
ción sin tener que sacrifi car 
aspectos tan importantes como la línea, el confort, el equipamiento, la habi-
tabilidad, la capacidad de carga o el placer de conducir. Esta fi losofía ya es 
una realidad en turismos como los PEUGEOT e-208, e-2008, y en vehículos 
polivalentes como los PEUGEOT e - Rifter ye - Traveler: todos ellos cuentan 
con el mismo espacio interior y las mismas funciones de ayuda a la conduc-
ción que las versiones gasolina y diésel.

El PEUGEOT e-208 es una apuesta por la libertad de movimientos, tanto en 
ciudad como en carretera. Su batería de gran capacidad de 50 kWh permite 
una autonomía de hasta 340 Km, según el protocolo de medición WLTP. Sus 
100 kW de potencia (136 CV) se entregan de un modo confortable: en silencio 
y sin vibraciones. Puede pasar de 0 a 100 Km / h en 8,1 segundos.

Gracias a tres modos de conducción muy diferentes, este modelo ofrece un 
gran abanico de posibilidades: si el modo Eco da prioridad absoluta a opti-
mizar la autonomía, el modo Normal está pensado para ofrecer el máximo 
confort para un uso diario; por último, el modo Sport lleva al máximo las sen-
saciones y el dinamismo.

Espacio, placer de conducir, confort, cero 
emisiones: la gama eléctrica de Peugeot
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Sociedad (Cuidados y Belleza)

¿Depuras o remineralizas?

En otoño y en primavera siempre re-
comendamos depurar para limpiar el 
organismo de las toxinas, sobretodo 
tomadas por la alimentación y por el 
depósito de algunos medicamentos en 
nuestro organismo. 

Si el cuerpo está limpio trabaja mejor y nuestras 
defensas, que tienen que estar ahora muy fuertes, 
estarán mejor que nunca y nos defenderán de los 
bichitos que están al llegar con los fríos. 

¿Pero alguna vez has pensado que es reminerali-
zar? Pues esta palabra rara signifi ca hacer que un 
cuerpo o una sustancia recupere las característi-
cas minerales que había perdido.

Estamos concienciados en que tenemos que apor-
tar vitaminas a nuestro organismo, ya sea con la 
alimentación o con complementos, pero dejamos 
de lado algo tan importante como son los mine-
rales. 

Si no los aportamos en la alimentación habría que 
hacerlo en complementos alimentarios, ya que los 
5 minerales más importantes en nuestro organis-
mo son los que nos ayudan a realizar todas nues-
tras funciones metabólicas equilibran los niveles 
de agua y favorecen la salud de los huesos.

Vamos a ver estos 5 minerales más importan-
tes para nuestro organismo y como los podemos 
aportar con la alimentación y donde se encuen-
tran. 

El más importante, para mi gusto es el Magnesio, 
ya que está en todas las funciones metabólicas, 
siendo uno de los minerales más desconocidos. Es 
vital para el sistema muscular, ayuda a reducir el 
cansancio y la sensación de fatiga. Está presente 
en los frutos secos, las semillas, las legumbres, el 
pescado y los cereales.

El calcio es extremadamente necesario, entre otras 
cosas, para el crecimiento saludable de dientes y 
huesos. Por lo que hay que aportarlo desde muy 
pequeños, y se encuentra en la leche entera, y los 
productos lácteos. Aunque tiene mala fama, pero 
el brócoli es muy rico en calcio y en las hortalizas 
de hoja verde como las espinacas. El sésamo es una 
semilla que tiene mucho calcio y además el orga-
nismo lo absorbe muy bien. 

El hierro es otro mineral, que como hemos visto en 
otras ocasiones, es el responsable de transportar 
el oxígeno por el organismo y si es bajo el nivel que 
tenemos nos podemos sentir agotados y con falta 
de concentración. Normalmente lo mejor es tomar 
suplementos, pero podemos intentar mantener los 
niveles comiendo hortalizas y verduras de hoja ver-
de, judías, guisante, lentejas o tofu.

El yodo ayuda en el funcionamiento normal de la 
glándula tiroidea. Está presente en los guisantes, 
los lácteos, el pescado y los huevos. Si ya se tiene 

problemas de tiroides, lo mejor es consultar al mé-
dico y que sea el quien nos proporcione una dieta 
adecuada a nuestra clase de problema.

Y, por último, pero no menos importante, el zinc. 
Es un escudo defensor contra virus e infecciones, 
por lo que como suplemento en la época a la que 
estamos a punto de llegar, es uno de los más im-
portantes, ya que ayuda a evitar catarros. Además, 
tiene unos grandes benefi cios sobre la piel, el pelo 
y las uñas. Si no lo tomamos en suplemento, lo po-
demos encontrar en mariscos como los langosti-
nos, en los cereales, en semillas como de calabaza, 
alubias rojas y en espinacas. 

Para más información, puedes ponerte en contac-
to con nosotras en el correo herbolarionaturvida@
hotmail.com o pasar a visitarnos. 

Por Belén Díaz-Tapia Arroyo, 
gerente del  Herbolario 

Naturvida, de Valdepeñas
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PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

Dispone de 14 modernas sa-
las de cine, todas en formato 
digital y 3 de ellas en forma-
to 4K, lo último en innova-
ción en tecnología.

Lunes, Martes y Jueves, se 
suprimen los primeros pases 
de tarde.
Miércoles día del espectador.

Precio entradas: 7.00 E
Día del espectador: 5.50 E
Sesión golfa: 5.50 E

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

Disponemos de 6 modernas 
salas de cine, todas en for-
mato digital con Sony Digi-
tal Cinema 4K, lo último en 
innovación en tecnología.

Los lunes se suspende el 
pase de las 18.00 horas.
Martes cerrado por descanso.
Miércoles y jueves día del 
espectador.

Precio entrada: 6.50 E
Día del espectador: 4.50 E

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

Los Martes se cierra por des-
canso, excepto días festivos.
Miércoles y jueves día del espec-
tador. Los jueves se realiza un 
pase de una película en V.O.S.E.

Precios entradas:
Laborables: 5,50 E
Sábados, Domingos, Festivos 
y Vísperas: 6,00 E
Día del espectador: 5,00 E
Dtos. días laborables (excep-
to día del espectador) de 0,5 
E para niños menores de 9 
años, jubilados mayores de 60 
años y discapacitados

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

Dispone de 6 modernas sa-
las de cine.

Martes cerrado por descanso.

Precio entrada: 6.50 E
Miércoles al cine (no festi-
vos): 4,00 E
Jueves ¡última oportunidad!: 
3 E en las películas seleccio-
nadas.
Carnet joven / Círculo de 
lectores: 4,50 E

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

Dispone de 14 modernas sa-
las de cine.

Los Martes se cierra por des-
canso, excepto días festivos.
Miércoles día del espectador.

Precios entradas:
Viernes, Sábados, Domingos, 
Festivos y Vísperas: 6,50 E
Día del espectador: 4,50 E
Lunes y Jueves: 5,00 E

Para más información sobre las carteleras y horarios de todos los cines 
pueden visitar la agenda de Lanza Digital

www.lanzadigital.com/servicios

PP

Cines - Servicios

Sinopsis: Dos mujeres coin-
ciden en una habitación de 
hospital donde van a dar a 
luz. Ambas están solteras y se 
quedaron embarazadas por 
accidente. Janis, de mediana 
edad, no se arrepiente y está 
exultante. La otra, Ana, una 
adolescente, está asustada, 
arrepentida y traumatiza-
da. Janis intenta animarla 
mientras pasean por los pa-
sillos del hospital. Las pocas 
palabras que intercambien en 
esas horas crearán un vínculo 
muy estrecho entre las dos, 
que por casualidad se desa-
rrolla y se complica...

Sinopsis: Eddie Brock (Tom 
Hardy) y su simbionte Venom 
todavía están intentando 
descubrir cómo vivir juntos 
cuando un preso que está 
en el corredor de la muerte 
(Woody Harrelson) se infecta 
con un simbionte propio.

Sinopsis: Maixabel Lasa 
pierde en el año 2000 a su 
marido, Juan María Jaúregui, 
asesinado por ETA. Once 
años más tarde, recibe una 
petición insólita: uno de los 
asesinos ha pedido entrevis-
tarse con ella en la cárcel de 
Nanclares de la Oca /Álava), 
en la que cumple condena 
tras haber roto sus lazos con 
la banda terrorista. A pesar de 
las dudas y del inmenso dolor, 
Maixabel accede a encontrar-
se cara a cara con las perso-
nas que acabaron a sangre 
fría con la vida de quien había 
sido su compañero...

Sinopsis: Verano de 1978. 
Ignacio Cañas (Marcos Ruiz) 
es un estudiante de 17 años 
introvertido y algo inadaptado 
que vive en Girona. Al cono-
cer al Zarco (Chechu Salgado) 
y a Tere (Begoña Vargas), 
dos jóvenes delincuentes del 
barrio chino de la ciudad, se 
ve inmerso en una carrera 
imparable de hurtos, robos 
y atracos. Es la historia en la 
que Nacho se hace mayor, 
cruzando la línea que hay 
entre el bien y el mal, entre la 
justicia y la injusticia... Adap-
tación de la novela homónima 
de Javier Cercas.

Sinopsis: Bond ha dejado el 
servicio secreto y está disfru-
tando de una vida tranquila 
en Jamaica. Pero su calma no 
va a durar mucho tiempo. Su 
amigo de la CIA, Felix Leiter, 
aparece para pedirle ayuda. 
La misión de rescatar a un 
científi co secuestrado resulta 
ser mucho más arriesgada de 
lo esperado, y lleva a Bond 
tras la pista de un misterioso 
villano armado con una nueva 
y peligrosa tecnología.
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Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género ..................................................................016

Policía Nacional ............................................................................091
Guardia Civil..................................................................................062
Policía Local ...................................................................................092

Emergencia ....................................................................................112

Un cinéfi lo compulsivo

Fascinantemente pausada, hipnotizante, apa-
bullante... esas sensaciones, entre otras, me 
ha generado DUNE. Evidentemente quien 
espere un vídeo juego o una frenética pelícu-
la sin más -lo cual no sería poco- de efectos 

digitales, pincha en hueso, debería abstenerse de ir a 
verla. Y eso que sus efectos son deslumbrantes y su 
reparto de lo más carismático dentro de que no sean 
primerísimos nombres o estrellas, sí en cambio algu-
na incipiente, pero tendrán que consolidarlo.

Por supuesto este es cine relativamente contempla-
tivo, para solazarse en sus bellísimas y elaboradísimas 
imágenes, para ver en gran, en grandísima pantalla.

En esta ocasión se impone felizmente lo estético a lo 
narrativo, pero este último aspecto funciona también 
perfectamente, conste ello en acta, pues no es menos 
cierto que van saliendo a escena una amplia pano-
plia de nombres y lugares, pero a poquito que se esté 
atento, se siguen bien.

Si me apuran la historia es relativamente lo de me-
nos, otra entrega de la lucha entre poderosos, entre 
las fuerzas de la oscuridad y las de la luz.

Denis Villenueve continúa pasito a pasito construyendo 
una carrera, una fi lmografía verdaderamente formi-
dable y apasionante. Ya me dirán si no cómo se puede 
califi car a maravillas como INCENDIES, PRISIONEROS, 
SICARIO, LA LLEGADA o BLADE RUNNER 2049 (sí, sí, 
esta también… y especialmente, si me apuran).

Aquí vuelve a tirar y desplegar estilazo, se muestra 
solemne sin parecer tal, no se deja llevar por atur-

didoras aceleraciones, cuece a fuego lento una ma-
nera de contar las cosas que se aparta del cine más 
velociraptor actual, nada contra las modas y vuelve 
a salir airoso ante un reto complicado a priori y a 
demostrar una singularidad sobresaliente.

De mis 5 estrenos favoritos de 2021 junto a UNO DE 
NOSOTROS, NOMADLAND, UNA JOVEN PROME-
TEDORA o CUESTIÓN DE SANGRE.

Dune… ciencia fi cción contemplativa, para hipnotizar
POR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ
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Semanario de La Mancha

VIERNES,  15 DE OCTUBRE DE 2021

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza ASAJA CONSIDERA QUE LA 
MERMA DE UVA EN LA COSECHA 

DE LA DO VALDEPEÑAS ESTÁ 
ENTRE EL 30 Y EL 42%

COLIVAL CREE QUE RECOGERÁ UN 50% MENOS DE 
ACEITUNA QUE EN LA CAMPAÑA PASADA

EL CAPITÁN DE LA GUARDIA 
CIVIL DESTACA LAS 
ACTUACIONES POR LA 
COVID Y LAS OPERACIONES 
TRACTONAULT Y JOYBAD

MANZANARES HIZO BALANCE DEL AÑO EN LA 
CELEBRACIÓN DE LA PATRONA DE LA 
BENEMÉRITA, LA VIRGEN DEL PILAR

EL CERRO DE LAS CABEZAS SERÁ PARQUE 
ARQUEOLÓGICO EN BREVE

SKYDWELLER PRUEBA CON 
ÉXITO EL CONTROL DE 
AERONAVES DE BUCLE 
CERRADO Y LA NAVEGACIÓN 
POR PUNTOS DE REFERENCIA

LOS VUELOS RECIENTES ILUSTRAN LA 
MADURACIÓN DEL SOFWARE DE LA EMPRESA 
QUE SE INSTALARÁ EN VALDEPEÑAS

ESTAS INICIATIVAS SE PONDRÁN EN MARCHA EN NOVIEMBRE DE MANERA GRATUITA, ASÍ ESTAS INICIATIVAS SE PONDRÁN EN MARCHA EN NOVIEMBRE DE MANERA GRATUITA, ASÍ 

COMO EL PROGRAMA "CANGURAS" PARA NIÑOS NO ESCOLARIZADOSCOMO EL PROGRAMA "CANGURAS" PARA NIÑOS NO ESCOLARIZADOS
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EL PLAN CORRESPONSABLES TRAE EL PLAN CORRESPONSABLES TRAE 

LUDOTECA, AMPLIACIÓN DEL LUDOTECA, AMPLIACIÓN DEL 

COMEDOR ESCOLAR Y COMEDOR ESCOLAR Y 

ACTIVIDADES TEMÁTICASACTIVIDADES TEMÁTICAS
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VALDEPEÑAS

El capitán jefe de la Guardia Civil 
de Valdepeñas, Alfonso Man-
zanares, declaró a Lanzadigital 
que el coronavirus ha marcado 

el último año en las actuaciones de la 
Benemérita. “Casi todo ha sido CO-
VID. Ha habido pocas intervenciones. 
La delincuencia ha caído mucho. Este 
año no se puede comparar con otros 
anteriores por la pandemia”. “Respec-
to a la delincuencia, ha sido un año 
muy tranquilo, muy bueno”.

Manzanares destacó que las opera-
ciones cerradas más importantes fue-
ra de las relacionadas con la COVID-19 
han sido la Operación Tractonault, 
que se realizó durante un año y se sal-
dó con la detención de 31 personas y 
21 investigados, habiéndose recupe-
rado diverso material, 16 camiones, 4 
vehículos de alta gama y 2 furgonetas y 
la Operación Joybad, en la que se detu-
vo a tres personas y hubo otras dos en 
calidad de investigadas por su partici-
pación en una oleada de robos en Torre 
de Juan Abad, habiéndose recuperado 
varias joyas sustraídas.

Respecto a las actuaciones por el co-
ronavirus, dijo que se han centrado en 
garantizar la seguridad ciudadana. En 
Valdepeñas no ha habido muchos in-
cumplimientos de las normas anti CO-
VID, más bien denuncias por no llevar 
la mascarilla, que en alguna ocasión 
han contado con multas a una misma 
persona hasta en seis ocasiones por no 
querer ponérsela. “Pero en general los 
ciudadanos han cumplido las normas”.

También han realizado controles de 
vehículos en carretera.

Manzanares señaló que ahora la si-
tuación está volviendo a la normalidad.

En cuanto a la plantilla, declaró que 
siempre falta algún efectivo porque al-
gunos se van y otros vienen, pero que 
está prácticamente completa.

Celebración de su patrona
La Guardia Civil celebró el martes el 
día de su patrona, la Virgen del Pilar, así 
como el Día de la Hispanidad. Los actos 
en Valdepeñas se ciñeron a la misa en 
la parroquia de la Asunción a las 12 ho-
ras, a la que asistió también el alcalde 

de la ciudad, Jesús Martín. 
El regidor municipal afi rmó que “hoy 

celebramos el día de la Hispanidad, de-
dicado además a la Guardia Civil, que 
es posiblemente el cuerpo histórico de 
las fuerzas de seguridad del Estado que 
mayor lealtad han mostrado a los po-
deres instituidos”. Por ello señaló que 
“hoy también es día de rendirles home-
naje, agradecerles su capacidad de ser-
vicio, por las horas que les sustraen a 
sus hijos y mujeres para velar por la de 
nuestros hijos y consortes, y desearles 
un día hermoso, que hay que hacer ex-
tensivo al conjunto de Valdepeñas por 
todo lo que llevamos pasado”.

El capitán de la Guardia Civil de Valdepeñas 
destaca las actuaciones por la COVID y las 
operaciones Tractonault y Joybad 
Alfonso Manzanares hizo balance del año en la celebración el martes del día de la patrona de la 

Benemérita, la Virgen del Pilar, que contó con la presencia del alcalde

LA CELEBRACIÓN LA PATRONA DE LA GUARDIA CIVIL EN VALDEPEÑAS  / LANZA

La Policía Nacional 
detiene a dos personas 
por la comisión de 
trece robos con fuerza 
en Valdepeñas 
LANZA

VALDEPEÑAS

La Policía Nacional ha detenido en 
Valdepeñas a dos personas como 
presuntos responsables de la comi-
sión de trece robos con fuerza que 
cometieron entre los meses de julio 
y septiembre de 2021. Los presun-
tos autores son una pareja con un 
amplio historial delictivo por delitos 
contra la propiedad.

La investigación policial se inició 
a mediados del pasado mes de julio 
tras recibir la denuncia por robo con 
fuerza en varios domicilios situados 
en una misma calle de la localidad 
de Valdepeñas. 

Las coincidencias en el modus 
operandi utilizado por los delin-
cuentes para cometer el delito, así 
como las pesquisas policiales prac-
ticadas, centraron la investigación 
en dos conocidos delincuentes que, 
presuntamente, podrían ser res-
ponsables de la cadena de robos que 
se había producido en la zona, y que, 
además, podrían estar vendiendo 
los efectos sustraídos a terceras 
personas en el mercado negro.

Los agentes localizaron a uno de 
estos compradores, quien resultó 
imputado  por receptación, al haber 
comprado varios de los efectos ro-
bados en uno de los inmuebles. 

Finalmente, se procedió a la de-
tención y registro del domicilio de 
los dos autores, en cuyo interior los 
investigadores encontraron gran 
parte de los efectos sustraídos.

Se les considera presuntos res-
ponsables de la comisión de cinco 
robos con fuerza en casas de campo, 
dos robos con fuerza en inmuebles 
habitados, cinco robos con fuerza 
en trasteros y un robo en interior de 
vehículo.

LA COFRADÍA DE JESÚS CAÍDO TRASLADA SU FELICITACIÓN AL NUEVO JEFE 
DEL EJÉRCITO Y AL SEGUNDO JEME
El secretario general de la Cofradía de Nuestro Padre Jesús Caído y María Santísi-
ma de la Esperanza, Ángel López, ha expresado en sendos mensajes la felicitación 
al nuevo Jefe de Estado Mayor del Ejército (JEME), el hasta ahora teniente general 
del Ejército de Tierra, Amador Fernando Enseñat y Berea (La Coruña 1960),  así 
como al Segundo Jefe de Estado Mayor del Ejército (2º JEME), teniente gene-
ral Carlos Gabriel Palacios Zaforteza (Palma de Mallorca 1959), tras haber sido 
nombrados en el Consejo de Ministros del pasado día 5. Se dan las favorables 
circunstancias de que la citada cofradía ha mantenido una excelente cooperación 
con el ahora JEME y con el 2º JEME, quien ostentó la presidencia militar de la re-
presentación de esta cofradía en la procesión mariana celebrada en Valdepeñas 
en el año 2013. Posteriormente, en 2016, hizo lo propio con la procesión de me-
diodía de Viernes Santo, donando la faja de Estado Mayor. A sus predecesores, el 
JEME García Varela y el 2º JEME, Martín Bernardi, también se las ha remitido un 
comunicado de agradecimiento.  La Cofradía de Jesús Caído conmemora el año 
próximo el XXXV aniversario de hermanamiento con las Fuerzas Armadas. 
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MAITE GUERRERO

VALDEPEÑAS

La concejala de Juventud e 
Igualdad del Ayuntamiento de 
Valdepeñas, Inmaculada Pa-
checo, dio a conocer el miér-

coles en rueda de prensa las inicia-
tivas que se pondrán en marcha en 
la localidad gracias al Plan Corres-
ponsables de la Junta de Comuni-
dades de Castilla-La Mancha, como 
son ludoteca de lunes a domingo, 
ampliación del horario de comedor 
escolar hasta las cuatro, actividades 
temáticas para los días no lectivos y 
el Programa “Canguras” para niños 
no escolarizados.

Pacheco indicó que el Ayunta-
miento de Valdepeñas se ha adheri-
do a este plan, que supondrá que las 
mencionadas actividades sean gra-
tuitas para las familias. Dijo que las 
técnicas del Centro de la Mujer y el 
equipo de intervención han realiza-
do un arduo trabajo para dar cabida 
a las necesidades de las familias en 
cuanto a conciliación de la vida la-
boral y familiar. “Es todo un orgullo 

para el equipo de Gobierno dar este 
apoyo a las familias”.

La Junta aportará 156.000 euros a 
este plan y el ayuntamiento fi nancia-
rá los materiales necesarios.

En cuanto a la ludoteca, se lleva-
rá a cabo de lunes a viernes por las 
tardes de 16 a 21 horas y los fi nes de 
semana en horario de mañana (de 10 
a 14 horas) y tarde en el Centro de 
Juventud. Podrá utilizarse este ser-
vicio en horas sueltas.

Respecto al horario del comedor 
escolar, actualmente está hasta las 15 
horas y a partir de noviembre estará 
hasta las 16 horas.

Sobre las actividades temáticas, 
serán para periodos no lectivos como 
puentes, Navidad, Día de la Enseñan-
za, Carnaval, Semana Santa…

También se pondrá en marcha el 
Programa “Canguras”, para ayudar a 
familias que necesiten que alguien 
cuide de sus hijos no escolarizados 
en momentos puntuales como rea-
lizar una tarea administrativa, ir al 
médico…

Estas iniciativas están abiertas a 
toda la población, dirigidas a niños y 

jóvenes de entre 0 y 14 años, pero se 
dará prioridad a familias que necesi-
ten ayuda como aquellas que tengan 
ingresos inferiores, familias mono-
parentales o monomarentales o víc-
timas de violencia de género.

El Plan Corresponsables permitirá 
contratar en principio a seis perso-
nas en la localidad: tres técnicos de 
jardín de infancia y tres monitores 
de actividades juveniles. “No descar-
tamos ampliar a más personal, según 
las necesidades”.

Además, se contará con el apoyo 
de empresas con experiencia en el 
ámbito de la juventud en Valdepe-
ñas como Quijote Ocio o la Casa del 
Árbol y con asociaciones juveniles 
como los Scouts Viñas, New Tokyo o 
Jóvenes por el Progreso de Valdepe-
ñas.

Las inscripciones se podrán reali-
zar en el Centro de Juventud a partir 
del lunes, 18 de octubre y el progra-
ma comenzará en noviembre y se 
desarrollará hasta el 30 de junio de 
2022.

Habrá aforo limitado en las inicia-
tivas.
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VALDEPEÑAS

Valdepeñas tendrá ludoteca de lunes 
a domingo, comedor escolar hasta las 
cuatro y actividades temáticas 
Son las iniciativas gratuitas que se pondrán en marcha a partir de noviembre gracias al Plan 

Corresponsables, que incluyen también el Programa “Canguras” para niños no escolarizados

INMACULADA PACHECO, CONCEJALA DE JUVENTUD E IGUALDAD EN VALDEPEÑAS  / LANZA

La Biblioteca 
retoma su Taller 
de Bebeteca
M. G. - LANZA

VALDEPEÑAS

La Biblioteca Pública “Ana de 
Castro” de Valdepeñas ha indica-
do que este año retoma su Taller 
de Bebeteca, una de sus activida-
des más emblemáticas.

La Bebeteca está dirigida a ni-
ños y niñas nacidos en el año 
2019. 

“Después de más de un año y 
medio parados por las circuns-
tancias ya conocidas, retomamos 
con más fuerza que nunca uno de 
nuestros talleres más queridos y 
exitosos. Compartiremos con vo-
sotros a lo largo de estos meses la 
ilusión de ver a vuestros peque-
ños disfrutar con los cuentos, las 
canciones, la poesía, el juego…La 
fórmula es muy sencilla: nos re-
unimos una vez en semana du-
rante media hora (ya sabéis que a 
esas edades se cansan pronto de 
mantener la atención en una mis-
ma cosa). Juntos recorreremos un 
camino a través de la literatura, el 
folclore, la música, el arte… que 
durará 25 semanas y cuya meta 
es despertar en los niños y niñas 
el gusto por los libros”. 

Cada pequeño debe ir acompa-
ñado de un adulto y las sesiones 
se realizarán todos los miércoles 
de 11.30 a 12 horas. 

El plazo de inscripción está 
abierto desde el lunes, 11 de oc-
tubre hasta completar las plazas 
ofertadas, que son doce.

La inscripción se puede reali-
zarla en la Biblioteca Pública Mu-
nicipal, situada en el Centro Cul-
tural “La Confi anza” (C/Real, 9), o 
en el teléfono: 926 32 92 00 ext. 
161 o 162. 
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VALDEPEÑAS

El secretario provincial de Asaja 
(Asociación Agraria de Jóvenes 
Agricultores), Florencio Rodrí-
guez, ha declarado a Lanzadi-

gital que estiman que la merma en la 
cosecha de uva en la Denominación de 
Origen Valdepeñas sea de entre el 30 y 
el 42% y no del 20% como apuntaban 
desde la Consejería de Agricultura, 
Agua y Desarrollo Rural de Castilla-La 
Mancha.

Rodríguez ha señalado que la cam-
paña va a ser muy corta en produc-
ción, habiendo una merma en uvas 
tintas de entre el 30 y el 38% y en uvas 
blancas de entre el 35 y el 42%, según 
las parcelas.

En cuanto a la calidad de la uva, dice 
que es buena. Ha manifestado que el 
grado difi ere según la fecha. En los ini-
cios de la vendimia las tintas tuvieron 
un rendimiento más alto, luego más 
bajo y en los últimos días está subiendo 

el grado.
También se ha referido a los precios, 

indicando que han ido subiendo con-
forme avanzaba la vendimia en base a 
las protestas realizadas en Valdepeñas 

y en otras localidades por los viticulto-
res. “Los precios iniciales estaban por 
debajo de los costes de lo que se pro-
ducía y de la situación del mercado”.

Ha comentado que habrá liquidacio-

nes que estén en la uva blanca a 3 pese-
tas/kilogrado y en uvas tintas a 5,50-6 
pesetas/kilogrado. “Son unos precios 
más razonables de los que inicialmente 
se pusieron en las tablillas”.

Rodríguez ha señalado que la cam-
paña de vendimia prácticamente fi na-
lizada.

Aceituna
Por otra parte, en cuanto a la campa-
ña de recogida de aceituna, el secre-
tario provincial de Asaja ha dicho que 
espera que comience a principios de 
noviembre, aunque se generalice en la 
provincia a principios de diciembre, y 
que será una campaña corta y desigual 
por zonas, extendiéndose hasta fi na-
les de enero o principios de febrero, 
dependiendo del cuando inicie cada 
zona y de las condiciones meteoroló-
gicas, así como de la mano de obra que 
haya. En este sentido, ha recordado 
que Asaja ha exigido que las obras de 
los planes de empleo de las administra-
ciones no coincidan con las campañas 
agrícolas.

Rodríguez ha comentado que las 
condiciones meteorológicas como las 
tormentas en distintas zonas o el frío 
han provocado que disminuya la pro-
ducción y la campaña sea corta, en lí-
nea con la estimación a nivel nacional. 
“Habrá zonas que tengan más produc-
ción que otras”.

Entiende que los precios del aceite se 
van a mantener fi rmes y a ser superio-
res a los del inicio de campaña del año 
pasado.

Asaja considera que la merma de uva 
en la cosecha de la DO Valdepeñas 
está entre el 30 y el 42%
También ha comentado que la campaña de recogida de aceituna será corta y desigual por zonas

UN TRABAJADOR EN LA VENDIMIA / ELENA ROSA

M. G.

VALDEPEÑAS

El presidente de Colival (Cooperativa 
Olivarera de Valdepeñas), José Antonio 
Sánchez Elola, ha declarado a Lanzadi-
gital que creen que recogerán un 50% 
menos de aceituna que en la campaña 
anterior, la cual contó con casi 12 millo-
nes de kilos, con lo que se espera una 
cosecha de 6 millones de kilos, aunque 
ha dicho que es pronto para saberlo se-
guro. “No se debe tanto a las tormen-
tas que hubo en la zona, ya que aquí no 
afectaron mucho, sino que se debe más 
bien a la sequía, ya que no llueve”.

Sánchez Elola ha comentado que el 
lunes, 4 de octubre empezaron a re-
coger aceituna en la cooperativa de las 
variedades más tempranas como fran-
toio y arbosana, pero es pronto para 
recoger las variedades verdes, que irán 
entrando poco a poco hasta generali-
zarse a partir del lunes. Luego entrará 
la arbequina y después se generaliza-
rán la cornicabra y la picual.

Ha indicado que, si el tiempo sigue 
como hasta ahora, la campaña acabará 
para mediados de enero.

En cuanto a la calidad, ha dicho que 
va a ser buena y ha comentado que 
no ha habido plagas. “Lo que entra es 
sano”. “No ha engordado lo que debe, 
pero la calidad es buena”.

Por lo que respecta a la comerciali-
zación, Sánchez Elola ha declarado que 
se nota que está pasando la pandemia 
y que se está recuperando. “Mantene-
mos la línea de venta directa en la al-
mazara, pero las ventas al exterior han 
estado paradas, por ejemplo, a Estados 
Unidos por los aranceles y la pandemia. 
Ahora se va recuperando y las perspec-
tivas de mercado son buenas”.

Respecto a los precios, ha manifesta-
do que se mantienen para el consumi-
dor y que esperan unos buenos resul-
tados de la venta al por mayor porque 
hay menos aceituna que el año pasado, 
al igual que en países como Grecia, Ita-
lia, Portugal, Túnez o Argelia. Así las 
perspectivas son buenas.

Sobre el precio que se paga a los so-
cios de la cooperativa, ha explicado que 
se hace por rendimiento de grasa. “Los 
precios son buenos y razonables. Liqui-
damos según vendemos en el mercado 
y eso se reparte entre los socios. Este 

año los precios empezaron muy bajos, 
luego se recuperaron y al fi nal cerrarán 
bien en esta campaña. Me imagino que 
al haber unas previsiones de que hay 
menos aceite, no bajará el precio”.

El presidente de Colival ha dicho que 
en la cooperativa apuestan siempre por 
la calidad y ha valorado positivamente 
la ley del Ministerio de Agricultura para 
que el aceite de oliva tenga mayor tra-
zabilidad, como pasa con el vino. “Es 
importante la transparencia”. “Ahora 
tenemos que preparar mucha docu-
mentación, pero vendrá bien al sector”.

Sánchez Elola también se ha referido 
a que la cooperativa está recuperando 

su actividad habitual en cuanto a visi-
tas, que estuvo suspendida por la pan-
demia. “Esta campaña ya tendremos vi-
sitas. Hay una prevista de la Asociación 
Duelos y Quebrantos, también otras vi-
sitas de turismo oleícola al estar dentro 
de la Ruta del Vino de Valdepeñas, así 
como visitas de los colegios, con lo que 
llevaremos a cabo nuestro concurso de 
etiquetas. Vuelve la actividad normal, 
que falta nos hace”.

Ha comentado que la pandemia tam-
bién hizo que el año pasado la coopera-
tiva no celebrara su asamblea general, 
que este año se celebrará probable-
mente en febrero.

Colival cree que recogerá un 50% menos 
de aceituna que en la campaña pasada

HA COMENZADO LA CAMPAÑA DE RECOGIDA DE ACEITUNA EN VALDEPEÑAS / LANZA
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VALDEPEÑAS

El Ayuntamiento de Valdepeñas 
ha valorado positivamente el 
anuncio que el presidente de 
Castilla-La Mancha, Emiliano 

García-Page, realizó durante el Debate 
del Estado de la Región afi rmando que 
el Gobierno de Castilla-La Mancha lle-
vará los trámites oportunos para que 
el yacimiento íbero Cerro de las Ca-
bezas “se convierta en unas semanas 
en el séptimo parque arqueológico de 
Castilla-La Mancha y el segundo de la 
provincia de Ciudad Real”.

En este sentido, la teniente de alcal-
de de Cultura, Vanessa Irla, ha queri-
do agradecer al Gobierno regional su 
apoyo a la cultura con este anuncio 
que permitirá al yacimiento optar a 
mejoras en su señalización, difusión y 
fi nanciación, algo por lo que el Con-
sistorio había venido trabajando en los 
últimos años. “Agradecemos el anuncio 
del presidente de Castilla-La Mancha 
de que en una semanas el Cerro de las 
Cabezas será parque arqueológico, un 
proyecto en el que hemos estado tra-
bajado desde el ayuntamiento en los 
últimos años y que próximamente será 

una realidad, algo que será muy impor-
tante como motor turístico para nues-
tra localidad porque formaremos parte 
de ese catálogo de parques arqueoló-
gicos, no solo de Castilla-La Mancha, 
sino de todo el país”. 

El Cerro de las Cabezas fue un po-
blado ibérico de la Edad del Bronce, 
situado seis kilómetros al sur de Valde-

peñas, levantado en el siglo V. a C. El 
yacimiento es uno de los mejores pun-
tos de referencia de la cultura ibera, al 
tratarse de una de las pocas ciudades 
iberas conservadas íntegramente, pero 
también por la monumentalidad de sus 
sistemas defensivos y de la buena con-
servación que presentan en general las 
estructuras.   

Irla: “Que el Cerro de las Cabezas se 
convierta en parque arqueológico 
servirá de motor turístico”
La teniente de alcalde de Cultura y Turismo agradece el compromiso del Gobierno regional para avanzar 

en la califi cación de parque arqueológico del yacimiento

VISITA DE IRLA AL YACIMIENTO DEL CERRO DE LAS CABEZAS / LANZA

M. G.

VALDEPEÑAS

Seis nuevos policías locales (una mu-
jer y cinco hombres) tomaron po-
sesión de su cargo en Valdepeñas 
el jueves de la semana pasada en un 
acto celebrado en el Salón del Plenos 
del ayuntamiento, siendo uno de ellos 
uno de los dos funcionarios que más 
nota han obtenido en el trabajo fi n de 
carrera.

El alcalde de la ciudad, Jesús Mar-
tín, declaró que se incorporan a un 
trabajo que es un servicio público a 
los demás. “No hay trabajo más her-
moso que aquel que sirve a los de-
más”. Y dentro de ese tipo de trabajo 
destacó el de la policía local.

Como alcalde, dijo que servir a Val-
depeñas es lo mejor que le ha pasado 
en la vida y manifestó que piensa en y 

por la ciudad en todo momento.
“Lo mío es circunstancial, depende 

de los votos, pero a ustedes la socie-
dad les reconoce por sus capacida-
des”.

Pidió que hagan su trabajo desde la 
responsabilidad, el deber, la discipli-
na, “que sé que tienen, pero haganlo 
también por amor”. “Servir a los de-
más por afecto es el mejor servicio 
que se puede hacer uno a sí mismo”. 

Destacó que en los 18 años que lle-
va como regidor municipal, es la pri-
mera vez que se ha conseguido que la 
plantilla de la policía local, que es de 
40 personas, esté al completo. “Ya to-
caba”, dijo destacando que hará “una 
ciudad mejor”.

Indicó que hay dos jubilaciones.
El primer edil comentó que espera 

que con las nuevas incorporaciones 
sea posible contribuir a poder paliar 

la desobediencia de algunos jóvenes 
en el Cerro San Blas al hacer botellón. 
No criticó tanto el hecho de que ha-
gan botellón como el que provoquen 
destrozos en parabrisas y espejos de 
coches, árboles, papeleras o, incluso, 

agredan a agentes. En este sentido, 
dijo que los agentes están para cuidar 
de ellos y que “no se puede morder la 
mano de quien nos la da”.

Así hizo un llamamiento a los jóve-
nes de Valdepeñas en este sentido.

Seis nuevos policías locales toman 
posesión de su cargo en Valdepeñas

TOMA DE POSESIÓN DE LOS NUEVOS POLICÍAS LOCALES DE VALDEPEÑAS / M. G.

María Vasán 
presentó su nuevo 
disco “Aquí y ahora” 
en Madrid 
M. G.

VALDEPEÑAS

La cantautora valdepeñera Ma-
ría Vasán presentó su nuevo disco 
“Aquí y Ahora” el pasado sábado, 9 
de octubre en el Café Libertad 8 de 
Madrid. La presentación se realizó 
a benefi cio de Rosae (Asociación 
de Mujeres Afectadas de Cáncer de 
Mama), de Valdepeñas.

Como artistas invitados estu-
vieron Elma, Javier Pascual, Curro 
Mena, Héctor Méndez y alguna sor-
presa más.

Vasán manifestó que aún no se 
creía que iba a presentar su disco 
“en una sala mítica, muy especial 
para mí, Libertad 8, donde he visto 
tocar a grandes artistas como Ro-
zalén, Andrés Suárez, Funambulista, 
Marwan”.

Recordó que lleva cuatro años 
tocando en salas de Madrid, “pero 
nunca había presentado disco en 
ella”. “Presentar disco tras siete años 
trabajando en mí y en las canciones, 
es un sueño cumplido”.

Como novedad,  el concierto se 
pudo ver online, en diferido o en di-
recto.

“Este disco incluye la canción 
que hice sobre el cáncer de mama, 
así que hemos hecho benéfi co este 
concierto, para Rosae”. “Siempre que 
puedo colaboro con esta asociación 
y esta vez es más especial aún”.

También hubo Fila 0 y parte de la 
venta del disco también va para la 
causa.
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AJYPE, Asociación de Jubilados 
y Pensionistas, ha puesto en 
marcha una solidaria iniciati-
va que fi nalmente se ha con-

vertido en el segundo envío  de mayor 
tamaño que se realiza desde la Penín-
sula hasta La Palma.

En esta ocasión son un total de 104 
muebles de baño con sus lavabos ce-
rámicos que irán destinados a las nue-
vas viviendas que deberán ocupar las 
personas que lo han perdido todo por 
la erupción del volcán Cumbre Vieja de 
La Palma. Unos muebles que han sido 
donados por Muebles Maestre desde 
donde Fernando Maestre y Mª José 
Maestre aseguraban que solo se trata 
de ofrecer la solidaridad para aquellas 
personas que más lo están necesitando 
en estos momentos sin querer entrar 
en lo que, económicamente, supone 
para esta empresa, «se hace desde el 
corazón».

Antonio Hidalgo, desde la asociación 
AJYPE, explicaba que comenzaron esta 
iniciativa solidaria recogiendo menaje 
de cocina y mantas en la zona de Val-
depeñas pero que, fi nalmente, se ha 

extendido mucho más allá con la dona-
ción de más de cien muebles de baños 
que partieron dirección Cádiz para, a 
través de la naviera Boluda Lines, llegar 
hasta su destinatario en La Palma. Ade-
más, Menchén Romero hace el trans-
porte gratuito con un trailer lleno con 
todo los enseres recogidos, gran parte 
de los mismos también han sido reco-

gidos a través de la Asociación Cultural 
Cañada Real del Pozo de la Serna.

Lo que comenzó siendo una peque-
ña gota de solidaridad para los vecinos 
de La Palma se ha convertido en un 
enorme trailer cargado de muebles de 
baño, a estrenar, y otros enseres para 
que puedan llenar sus nuevas viviendas 
de todo lo necesario.

La solidaridad desde Argamasilla 
de Calatrava, Valdepeñas y 
Puertollano llegará hasta La Palma
Lo hace con un trailer cargado de más de cien muebles de baño y lavabo así como otros enseres 

que han donado vecinos y empresas

LA INICIATIVA SOLIDARIA PARA LA PALMA  / G. G.

LA AECC ORGANIZA DOS 
CHARLAS SOBRE HÁBITOS DE VIDA 
SALUDABLES Y CÓMO PONERSE EN 
LA PIEL DEL PACIENTE
La junta local de la AECC (Asociación 
Española Contra el Cáncer)  ha or-
ganizado dos charlas para los días 14 
y 18 de octubre en el Centro Cultu-
ral “La Confi anza” a las 19 horas. La 
primera tuvo lugar el jueves con el 
título “Cómo puedo prevenir el cán-
cer: alimentación y hábitos de vida 
saludables” y corrió a cargo de Ana 
Isabel Yébenes, oncóloga médica 
del Hospital Virgen de Altagracia de 
Manzanares. La segunda charla tie-
ne por título “En la piel del paciente” 
y correrá a cargo de Marta Torcal, 
médica de la Unidad de Cuidados 
Paliativos Domiciliarios.

COSTALEROS MADRE DE DIOS 
DEL ROSARIO RETOMAN SUS 
ACTIVIDADES CON EL CICLO DE 
CONFERENCIAS “MARTILLO Y 
TRABAJADERA”
La Asociación “Costaleros Madre de 
Dios del Rosario” retoma sus activi-
dades con uno de sus actos anuales 
más importantes, el ciclo de confe-
rencias “Martillo y Trabajadera”.  En 
esta onceava edición, realizó la Misa 
en Honor a Madre de Dios del Rosa-
rio, patrona de capataces y costale-
ros, en la Iglesia de la Asunción de 
Nuestra Señora el sábado, 9 de oc-
tubre y celebrará dos tertulias con 
actualidad cofrade de Valdepeñas 
en la Casa del Apostolado Seglar, si-
tuada en calle Torrecillas, 11. La pri-
mera tertulia tendrá lugar el sába-
do, 23 de octubre a las 17.30 horas y 
consistirá en una mesa redonda so-
bre “La Semana Santa en Valdepe-
ñas”. La siguiente tertulia será el 30 
de octubre a las 17.30 horas, titulada 
“Una afi ción sin límites”. 

LA HERMANDAD DE 
MISERICORDIA CELEBRÓ EL 
ROSARIO PÚBLICO DE MARÍA 
SANTÍSIMA DE LA PALMA

La Junta de Gobierno de la Herman-
dad de Misericordia y Palma celebró 
el Rosario público de María Santí-
sima de la Palma con carácter ves-
pertino el lunes, coincidiendo con la 
celebración de la Función Solemne 
del VI Aniversario de la Coronación 
Litúrgica de la Santísima Virgen. 
Este Culto público se realizó por las 
calles de la feligresía. La Función So-
lemne tuvo lugar a las 20 horas en 
la Iglesia Parroquial del Stmo. Cristo 
de la Misericordia. La salida del Ro-
sario Vespertino fue a las 21 horas, 
desde el templo nuevo de la Iglesia 
Parroquial del Stmo. Cristo de la Mi-
sericordia, recorriendo diversas ca-
lles para entrar en el templo antiguo 
de la Iglesia Parroquial sobre las 22 
horas aproximadamente.

LA HERMANDAD DE JESÚS 
ORANDO EN EL HUERTO PREPARA 
UNA REPRESENTACIÓN TEATRAL A 
BENEFICIO DE MANOS UNIDAS
‘La Hermandad de Jesús Orando en el 
Huerto y María Santísima de la Amar-
gura organiza la representación teatral 
‘¡ATCHÚUSSS!’ a benefi cio de Manos 
Unidas. La función se pondrá en esce-
na el 23 de octubre a las 20.30 horas 
en el Auditorio Municipal “Francisco 
Nieva”. Esta actividad se lleva a cabo 
en el marco de la misión solidaria y de 
caridad de la hermandad con los más 
necesitados, sobre todo, para la lucha 
contra el hambre en los países del Sur.  
En esta ocasión, el grupo de teatro 
amateur “La Gruta”, formado por ac-
tores de las poblaciones del Campo de 
Montiel, representará la obra de forma 
altruista. Las entradas se pueden ad-
quirir con un donativo de 4 euros en la 
Cuchillería González (calle Real), a tra-
vés de voluntarios de Manos Unidas y 
de componentes de la Junta Directiva 
de la hermandad.
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Skydweller Aero Inc., empresa 
aeroespacial estadouniden-
se-española que desarrolla 
aviones con energía solar para 

las industrias de defensa y comercia-
les y que se instalará próximamente en 
Valdepeñas ha confi rmado demostra-
ciones de vuelo exitosas de la autono-
mía y guía, navegación y control (GNC) 
de la primera aeronave de la compañía 
durante una serie de ensayos en vue-
lo. Con base en los datos recopilados 
y evaluados en demostraciones ante-
riores de bucle abierto, los ingenieros 
de Skydweller demostraron el control 
autónomo de aeronaves y la nave-
gación por puntos de referencia, un 
hito fundamental en su camino hacia 
el desarrollo de la autonomía comer-
cialmente viable más sofi sticada para 
aeronaves de energía solar.

Este logro verifi ca tanto las capaci-
dades preliminares de la tecnología de 
sistemas autónomos de la compañía 
como su análisis avanzado de datos 
meteorológicos y climáticos, después 
de 10 vuelos.

«Con las pruebas de vuelo conti-
nuas, Skydweller ha tenido la oportu-
nidad de probar con éxito componen-
tes críticos de hardware y software en 
un proceso iterativo y dinámico que 
lidera a este importante hito», dijo 
el Dr. Robert Miller, director ejecuti-
vo. «Nuestros logros recientes están 
acelerando nuestro desarrollo de la 
autonomía de aeronave más fi able y 
segura».

Durante esta ronda de pruebas, los 
ingenieros evaluaron todos los man-
dos del piloto automático para verifi -
car las cualidades de vuelo del bucle 
interno a varias altitudes y comple-
taron con éxito todos los puntos de 
prueba de navegación de waypoints 
(puntos de referencia) autónomos. Se 
instalaron y evaluaron nuevos enlaces 
de comunicación y varios sensores 
automáticos de despegue y aterrizaje 
para garantizar que la aeronave esté 
lista para su próxima evolución. Los 
meteorólogos y las operaciones de 
prueba de vuelo de la compañía ve-
rifi caron los modelos avanzados de 
pronóstico del tiempo y el clima de la 
compañía, lo que permitió la creación 
de rutas de vuelo optimizadas.

«Estas demostraciones exitosas de-
muestran la capacidad de la empresa 
para desarrollar, probar e integrar de 
forma segura las capacidades del sis-
tema autónomo, en aeronaves nuevas 
y existentes», dijo el cofundador y di-
rector de estrategia John Parkes.

Pruebas en los próximos meses
Está previsto que las pruebas conti-
núen durante los próximos meses, ya 
que la empresa continúa con la trans-
formación de la aeronave en un siste-
ma aéreo no tripulado. 

La startup multinacional realizará 
vuelos de prueba dedicados a demos-
trar el despegue y el aterrizaje autóno-
mos, antes de comenzar vuelos total-
mente autónomos y de larga duración. 

Esta serie de pruebas se llevaron a 
cabo en Albacete, el sitio provisional 
de la compañía para operaciones de 
tierra y demostraciones de vuelo, has-
ta que la compañía se traslade a Valde-
peñas, donde ya ha adjudicado ofi cial-
mente a José Mateo Construcciones 
Hormigones y Áridos y Grupo Jesús 
Bárcenas, mediante una UTE forma-
da por empresas con amplio renom-
bre en Construcción, Ingeniería Civil y 
Electricidad y base local en Valdepe-
ñas, el proyecto para que desarrollen 
las infraestructuras necesarias para el 
montaje, el mantenimiento, las ope-
raciones y las pruebas en tierra y en 
vuelo de los aviones que serán alimen-
tados por energía solar que fabricará 

la compañía. También, contempla la 
adaptación del Campo de Vuelo actual 
de la ciudad del vino hasta su conver-
sión en Aeródromo de uso restringido.

 
Acerca de Skydweller Aero Inc.

Skydweller Aero Inc. es una empresa 
aeroespacial de vanguardia que de-
sarrolla soluciones de aeronaves con 
propulsión renovable capaces de lo-
grar un vuelo perpetuo con una ca-
pacidad de carga útil potente y muy 
relevante en el sector. Utilizando tec-
nología basada en el programa de vue-
lo continuo con propulsión renovable 
más largo de la historia, es una startup 
de rápido crecimiento que está desa-
rrollando una nueva clase de aerona-
ves no tripuladas, proporcionando la 
persistencia de satélites geosincró-
nicos con las poderosas capacidades 
de detección y el alcance de una gran 
plataforma aerotransportada.

Con un sistema de carga útil fl exible, 
que incluye: relé de comunicaciones, 
celular 4G / 5G, video de movimiento 
completo día / noche, comunicación 
satelital, radar de imágenes y más, 
Skydweller mejorará los esfuerzos 
de operaciones de telecomunicacio-
nes comerciales y gubernamenta-
les, geoespaciales, meteorológicas y 
de emergencia en todo el mundo, lo 
que permite a los clientes operar de 
manera persistente en áreas más de-
safi antes durante períodos más pro-
longados, al tiempo que se reduce el 
impacto ambiental.

Skydweller avanza hacia Valdepeñas mientras 
prueba con éxito el control de aeronaves de bucle 
cerrado y la navegación por puntos de referencia
Los vuelos recientes ilustran la maduración del software de la empresa que se instalará en la ciudad del 

vino y las herramientas de análisis de datos meteorológicos

DEMOSTRACIONES DE VUELO DE SKYDWELLER / SKYDWELLER

La Peña Taurina “El 
Burladero” organiza 
sus XXXIV Jornadas 
Culturales y Entrega 
de Trofeos

M. G. - LANZA

VALDEPEÑAS

La Peña Taurina “El Burladero” ha 
organizado sus XXXIV Jornadas 
Culturales y Entrega de Trofeos bajo 
el título “Nos une la pasión por lo 
nuestro”. El ciclo de conferencias se 
desarrolla los días 14 y 15 de octubre 
a las 20.30 horas en la Antigua Bo-
dega Los Llanos y la Entrega de Tro-
feos será el día 17 a las 13 horas en el 
mismo lugar.

La conferencia del jueves tenía 
por título “25 años en las entrañas 
de Las Ventas” y corrió a cargo de 
Ángel Zamorano, monosabio de la 
plaza de Las Ventas durante más 
de 20 años y presidente titulado de 
plazas de primera.

La ponencia de hoy viernes 15 
correrá a cargo de Jacinto Salazar, 
apoderado taurino y tiene por título 
“Una vida por y para el toro”.

En cuanto a la Entrega de Trofeos, 
comenzará con las palabras de bien-
venida a cargo del presidente de la 
Peña Taurina “El Burladero”, Victo-
riano González de la Aleja y se en-
tregará el Trofeo “Ciudad del Vino 
al Triunfador del Ciclo Taurino al 
matador de toros Gómez del Pilar, 
el Trofeo “Blanquet” al Mejor Par 
de Banderilla” al subalterno Ignacio 
Martín de la cuadrilla de Cristian 
Escribano por las banderillas al toro 
número 21 “Aparoso” toreado en 
sexto lugar y el Trofeo “Pepín Marín 
Vázquez” a la Mejor Faena será para 
el matador de toros Miguel Tendero 
por el toro número 12 “Guardamon-
te” toreado en primer lugar.

Por otro lado, quedaron desiertos 
los trofeos “Valdepeñas” al Mejor 
Toro, “Machaquito” a la Mejor Esto-
cada y “Agujetas” al Mejor Puyazo.

Clausurará el acto un represen-
tante del Ayuntamiento de Valde-
peñas y tras la clausura tendrá lugar 
la tradicional comida de hermana-
miento para todos los socios.
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EL DEPORTEEL DEPORTE
El Viña Albali Valdepeñas, 

campeón de la Copa Diputación
El equipo vinatero se impuso en la fi nal al Manzanares FS por 3-2. Cortés adelantó a los manzanareños en la segunda parte, pero los 

azulones remontaron con goles de Lemine, Chino y Matheus Preá. Luego Daniel acortó distancias

LANZA / CIUDAD REAL

El Viña Albali Valdepeñas se proclamó el mar-
tes campeón del Trofeo Diputación de fútbol 
sala masculino, al vencer en la fi nal al Man-
zanares FS Quesos El Hidalgo por 3-2. Fue 

un duelo jugado en el pabellón Virgen de la Cabeza  
de la localidad valdepeñera en el que los manzana-
reños se adelantaron en la segunda parte con un gol 
de Cortés, pero los vinateros remontaron con tantos 
de Lemine, Chino (de penalti) y Matheus Preá. Luego 
Daniel redujo la distancia con el 3-2, pero el marca-
dor ya no se movió.

El encuentro comenzó con mucha intensidad por 
parte del Manzanares FS, que asediaba la portería de 
Óscar de la Faya, siendo el guardameta del Viña Al-
bali Valdepeñas providencial a la hora de detener los 
lanzamientos.

Por su parte, Pepote, también tuvo mucho traba-
jo con las ocasiones de los valdepeñeros, en una de 
ellas, Sergio González estrelló el balón en el poste.

A pesar de todas las oportunidades gozadas en la 
primera parte y de la intensidad del juego, ambos 
equipos se marcharon a vestuarios con empate a 
cero.

Tras la reanudación, solo dos minutos después 
de comenzar la segunda parte, Matheus cometió 
una falta peligrosa al borde del área que Cortés no 
desaprovechó para anotar el 0-1. Instantes después 
llegaron las ocasiones de Matheus y Chino que Dani 
Juárez consiguió despejar. Pero, en la siguiente juga-
da azulona, Lemine anotó el tanto del empate.

A los 26 minutos, Manu Diz cometió penalti sobre 

Lolo, además sería la segunda amarilla para el jugador 
del Manzanares FS por lo que fue expulsado. Chino 
ejecutó el penalti y marcó para remontar y poner el 
2-1 en el luminoso.

A falta de 8 minutos para fi nalizar el encuentro, 
Viña Albali Valdepeñas cometió la quinta falta, pero 
el equipo siguió al ataque y fruto de ello llegó el tanto 

de Matheus Preá, el 3-1 en el electrónico.
Cuando solo restaban 4 minutos en el marcador, 

llegó el tanto de Daniel que reducía el marcador y 
daba emoción a la recta fi nal del encuentro. Pero el 
3-2 se mantuvo hasta el pitido fi nal y el Viña Albali re-
validó así el título de campeón del Trofeo Diputación 
de fútbol sala.

EL EQUIPO DEL VIÑA ALBALI VALDEPEÑAS POSA CON EL TROFEO DIPUTACIÓN COMO CAMPEÓN   / ACP-FS VALDEPEÑAS

El Ayuntamiento de Valdepeñas beca a 85 deportistas locales con 15.000 euros
La concejalía de Deportes del Ayuntamiento de Valdepeñas ha concedido a 85 
deportistas locales becas por valor de 15.000 euros, en base a la convocatoria 
de concesión de ayudas establecidas según los méritos cosechados a lo largo de 
2021. El concejal de Deportes, David Sevilla, volvió a lamentar el lunes en rueda 
de prensa el obstáculo que ha supuesto la pandemia de coronavirus para el de-
porte. “Si bien es verdad que otros años hablaríamos de cifras mucho mayores, 
de 125 e incluso de hasta 140 becados, la pandemia este año también ha afecta-
do al deporte y al rendimiento de los deportistas, ya que son 85 los deportistas 
becados”, explicó Sevilla, apuntando que “no quiere decir que el deporte haya 
bajado, sino que las competiciones sí han disminuido”. En cuanto a las ayudas 
otorgadas, que van de los 100 euros a más de 800 euros, el concejal de Deportes 
recordó que los becados podrán destinarlas a gastos por desplazamiento, ser-
vicio de fi sioterapia o de psicólogos deportivos, entre otros. Además de la ayuda 
económica, cuentan con el acceso gratuito a todas las instalaciones deportivas 
municipales durante un periodo de un año.  
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